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ПОЗДРАВЛЕНИЕ  
с праздником Жатвы

Воз люб лен ные в Гос по де братья и сест ры, 
дорогие читатели журнала! 

Сердечно поздравляем вас с праздником Жатвы –  
Днем благодарения!

Ветхозаветное повеление Господа народу Израильскому гласило: 
«Наблюдай и праздник жатвы первых плодов труда твоего, какие 
ты сеял на поле, и праздник собирания плодов… когда уберешь 
с поля работу твою» – Исх. 23, 16. 
Всевышний посылает «…с неба дожди и времена плодоносные» 

– Деян. 14, 17. А мы – соработники у Бога. Апостол Павел 
пишет: «Я насадил, Аполлос поливал, но взрастил Бог…» –  
1 Кор. 3, 6. 
Славя Господа за все благодатные плоды земли, вспомним 

слова Иисуса Христа: «Душа не больше ли пищи…?» – Мф. 6, 25. 
«Я есмь хлеб жизни», – говорит Христос о Себе (Ин. 6, 35). 
Праздник Жатвы  – это время подведения итогов. «Жатва есть 

кончина века» – Мф. 13, 39. 
Пусть праздник Жатвы побудит нас проверить свое духовное 

плодоношение: не уподобляемся ли мы бесплодной смоковнице, 
которая только землю занимает (Лк. 13, 7)? Как часто мы вместо 
плодов духа приносим только листья – наши слова, намерения, 
собственную праведность.  
А между тем, наше духовное состояние зависит от пребывания 

во Христе и Его Слове. «Кто пребывает во Мне, и Я в нем, при-
носит много плода» – Ин. 15, 5. 
Воля Божия состоит в том, чтобы мы «…богатели добрыми 

делами, были щедры и общительны, собирая себе сокровище, 
доброе основание для будущего, чтобы достигнуть вечной 
жизни» – 1 Тим. 6, 18-19. 

Редакция журнала
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«...мы проповедуем Христа распятого» – 1 Кор. 1, 23

Жатва христианина

4

Три тысячи лет назад царь Давид написал слова, которые многие 
готовы повторить и сейчас: «Скажи мне, Господи, кончину мою, и 
число дней моих, какое оно, дабы я знал, какой век мой» – Пс. 38, 5.  
Почему этот вопрос так волнует людей? Потому что после 

смерти настанет Жатва. Кто-то ждет ее с радостью, надеждой и 
упованием, а кто-то – со страхом и ужасом. Времена года уди-
вительно точно отражают этапы жизни человека. Осень является 
прообразом времени, когда в нашей жизни настанет пора пожи-
нать плоды. А пожинать мы будем то, что сеяли. 
В книге Откровение Господь обличает Лаодикийскую церковь: 

«Ибо ты говоришь: я богат, разбогател и ни в чем ни имею нужды; 
а не знаешь, что ты несчастен и жалок, и нищ и слеп и наг...» (3, 14). 
Какой контраст, какое разительное противопоставление!  
В мире много богатых, преуспевающих людей; они хорошо обра-
зованны, уверенны в себе, имеют хорошие дома, автомобили, яхты 
и самолеты и ни в чем не нуждаются. Но как они выглядят в очах 
Божиих? Несчастные, жалкие, нищие, слепые и нагие. Такими они 
предстанут пред Богом, если будут продолжать сеять в плоть. 
Всю нашу жизнь идет посев, но обязательно будет и жатва. 

Кем бы ни был человек, президентом или простым рабочим, 
Писание всех предупреждает: «Берегись, чтобы ты не забыл 
Господа Бога твоего» – Втор. 8, 11. 
На земле действуют законы, установленные Богом при сотво-

рении мира. Из закона сеяния следует закон жатвы. В каждом 
семени действует закон жизни  –  семя, которое сеется, начина-
ет расти и приносит плод. 
Еще один закон  –  это закон рода. Все производит по роду 

своему (Быт. 1 гл). Если нужно собрать урожай пшеницы, то не 
будут сеять ячмень или кукурузу. 
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В духовной жизни закон жатвы также действует, как и закон сеяния  
–  что посеет человек, то и пожнет. Христос приводит много приме-
ров в притчах и наставлениях, проводя параллели с этими законами. 
«По плодам их узнаете их. Собирают ли с терновника виноград или с 
репейника смоквы? Так всякое дерево доброе приносит и плоды доб-
рые, а худое дерево приносит и плоды худые. Не может дерево доброе 
приносить плоды худые, ни дерево худое приносить плоды добрые... 
Итак, по плодам их узнаете их» – Мф. 7, 16-20. 

«Не обманывайтесь: Бог поругаем не бывает. Что посеет чело-
век, то и пожнет: Сеющий в плоть свою от плоти пожнет тление: 
а сеющий в дух от духа пожнет жизнь вечную» – Гал. 6, 7-9. 
Таким образом, все, что окружает нас в мире физическом, 

имеет свою аналогию и в мире духовном. Этот факт свидетель-
ствует о том, что эти законы произошли от единого 
Законодателя, и мы постоянно находимся под влиянием Его 
великой силы, проявление которой мы видим в рамках законов, 
установленных Творцом всего видимого и невидимого. «Ибо 
невидимое Его, вечная сила Его и Божество, от создания мира 
чрез рассматривание творений видимы» – Рим. 1, 20. 
Праздник Жатвы был заповедан Богом еще с ветхозаветных 

времен как праздник собирания плодов и благодарности Ему за 
урожай. Иисус Христос привнес в этот праздник более глубокое 
значение и говорил о Жатве как о кончине века (Мф. 13, 39). 
О событиях последнего дня написано в разных книгах Библии, 

но эти предупреждения часто воспринимаются как некие абстракт-
ные понятия, не имеющие к нам непосредственного отношения. 
Да, будет Жатва, будет кончина века, но не сейчас, а когда-то 
потом. И такой ход мыслей многих успокаивает. Как говорит 
Соломон: «Не скоро свершается суд над худыми делами, посему не 
боится сердце сынов человеческих делать зло» – Еккл. 8, 11. 
В послании к Евреям мы читаем: «И как человекам положено 

однажды умереть, а потом суд…» (9, 27). Многие не хотят согла-
ситься с тем, что после смерти всех ждет суд. Здесь будет уместно 
спросить: если так точно исполняется первая часть этой истины, 
то как же не исполнится и вторая часть? 
Писание свидетельствует: «Верующий в Меня на суд не при-

ходит, но перешел от смерти в жизнь» – Ин. 5, 24. Далее апостол 
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Иоанн пишет: «Сие написал я вам, верующим во имя Сына 
Божия, дабы вы знали, что вы, веруя в Сына Божия, имеете 
жизнь вечную» – 1 Ин. 5, 13. Поэтому на суде перед Великим 
Белым престолом не будет ни одного христианина как подсуди-
мого  –  верующий в Господа на суд не приходит. 

«Ибо всем нам должно явиться пред судилище Христово, 
чтобы каждому получить соответственно тому, что он делал, 
живя в теле, доброе или худое» – 2 Кор. 5, 10. В Писании мы 
находим довольно подробное описание этого волнующего собы-
тия, когда христианине будут получать награды в соответствии с 
тем, что они делали, живя в теле. 
В послании к Коринфской церкви апостол Павел пишет: «Ибо 

никто не может положить другого основания, кроме положенно-
го, которое есть Иисус Христос. Строит ли кто на этом основании 
из золота, серебра, драгоценных камней, дерева, сены, соломы  –  
каждого дело обнаружится: ибо день покажет, потому что в огне 
испытывается, и огонь испытает дело каждого, каково оно есть. 
У кого дело, которое он строил, устоит, тот получит награду: а у 
кого дело сгорит, тот потерпит урон: впрочем, сам спасется, но 
так, как бы из огня» – 1 Кор. 3, 11-15. 
Здесь, на судилище Христовом, произойдет жатва христианина. 

Те, чьи дела выдержат испытание огнем, получат награды.  
А у тех, которые наполняли свою жизнь худыми, соломенными 
делами, дела сгорят. Но души этих «соломенных» христиан спа-
сутся, но как бы из огня. Опаленные, постыженные, без наград, 
без венцов и почестей, но все-таки спасутся! Каким образом? 
Основанием для их спасения является Христос! 
Пусть Бог благословит нас украшать свою жизнь делами веры, 

в которых будет прославляться наш Господь. Да поможет нам 
Дух Святой так прожить дни наши, чтобы мы стояли на нашей 
жатве пред судилищем Христовым исполненные радостью, с 
золотыми снопами в руках, и услышали из уст Самого Господа 
слова: «…добрый и верный раб… войди в радость Господина 
Твоего» – Мф. 25, 21. 

 
  Владимир Мысин 
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«Не обманывайтесь: Бог поругаем не бывает. Что посеет чело-
век, то и пожнет» – Гал. 6, 7.  
Слово Божие ясно и определенно говорит, что в вечности мы 

будем пожинать то, что сеяли на земле. Таков закон, учрежден-
ный Богом. Приведенное место Писания можно рассмотреть и с 
позиции земной жизни: родители, сея определенные поступки в 
своей жизни, обильно пожинают плоды в своих детях. 
Вспомним патриарха Авраама. Спасаясь от голода, он отпра-

вился в Египет. Переживая о предстоящей жизни в этой стране, 
Авраам просит Сарру сказать, что она его сестра. Увидев, что 
Сарра красива, ее взяли во дворец к фараону, и Аврааму хорошо 
было ради нее. Но Господь бодрствовал над рабом Своим и засту-
пился за него, вернул Сарру. Но извлек ли Авраам для себя урок?  
Прошло двадцать пять лет. Авраам поселился в Гераре. Для 

того, чтобы избежать конфликта с местными жителями, он снова 
допускает неправду, говоря о Сарре, что она сестра ему.  
Многомилостивый Господь и здесь заступился за Авраама и за 
жену его и не допустил ничего плохого.  
Прошло еще сорок лет. Сын Авраама Исаак женился. Его жена 

Ревекка тоже была прекрасна видом. И снова пришел голод, более 
сильный, чем в дни Авраама. Спасаясь от голода, Исаак двинулся в 
Герар вместе со своей красивой женой. Там, боясь местных жителей, 
он говорит о Ревекке: «…это сестра моя…»  – Быт. 26, 7. Исаак гово-
рит эти слова, совершенно не подозревая, что шестьдесят пять лет 
назад его отец говорил точно такие слова. Что это: совпадение? 
Случайность? – Нет. Это жатва некогда посеянного Авраамом.  
Это закон сеяния и жатвы: когда мы сеем одно зерно, то 

пожинаем во много раз больше. Если мы посеем плохой посту-
пок, то в наших детях зло многократно умножится. То есть 
жизнь наших потомков зависит от того, как живем мы.  
Как в материальном, так и в духовном мире есть время посева 

и время жатвы. Хорошо, если мы сами собираем свой урожай, но 

 

«Что посеет человек, то и пожнет»
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бывает еще так, как сказано в Евангелии от Иоанна: «…один 
сеет, а другой жнет» (4, 37). И если мы сеем плохое, то не лежит 
ли на нас ответственность перед теми, кому придется пожинать 
это и страдать от наших посевов?  
Детям нередко приходится пожинать то, что сеяли их родите-

ли. Наша жизнь, мысли, чувства, характер имеют значение для 
детей не только тогда, когда они видят наши поступки, когда 
мать носит ребенка в утробе и потом вскармливает его, но задол-
го до их зачатия. Рассмотрим один библейский пример.  
Обращаясь к Иеремии, Бог сказал: «…прежде нежели Я обра-

зовал тебя во чреве, Я познал тебя, и прежде нежели ты вышел 
из утробы, Я освятил тебя: пророком для народов поставил тебя»  
– Иер. 1, 5. Мы привыкли думать так: если человек живет бла-
гочестиво, тянется к Богу, служит Ему, то Бог его благословит и 
доверит какое-то служение. Но здесь от Иеремии как будто не 
зависит то, что он стал пророком и избранным сосудом в Божиих 
руках. Ведь его избрание совершилось прежде, чем он родился. 
В чем же секрет такого благословения? В чем секрет избрания 
Иеремии? Ответ мы найдем в первом стихе первой главы его 
книги: «Слова Иеремии, сына Хелкиина...»  
Чем же знаменателен Хелкия, отец Иеремии? Однажды свя-

щенник Хелкия нашел в доме Божием книгу закона и отправил 
ее царю. Читая ее, царь разодрал одежды и начал плакать и 
сокрушаться о грехах. Затем он собрал старейшин и весь народ и 
велел читать книгу закона вслух. В стране совершился переворот, 
были уничтожены идолы, наведен порядок в храме. А толчок к 
этому перевороту дал Хелкия, его обращение к заповедям 
Господним. Прошли годы. У Хелкии родился сын, которого Бог 
избрал священником и пророком.  
Второй пример – родители Самуила. Анна молится в храме.  

К ней подходит священник Илий и говорит: «…доколе ты будешь 
пьяною? вытрезвись от вина твоего». Такое отношение священни-
ка должно бы обескуражить Анну. Ведь кто, как не он, должен был 
подойти, спросить о ее переживаниях, утешить и помочь? Однако 
Анна не обиделась и в смирении назвала Илия господином, а себя 
– рабой: «нет, господин мой, я – жена, скорбящая духом...; не 
считай рабы твоей негодною женщиною...»  – 1 Цар. 1, 14-16. 

ДУХОВНО-НАЗИДАТЕЛЬНЫЕ СТАТЬИ



Братский вестник N o 3, 2024 9

Когда родился Самуил, Анна рассказала Елкане, мужу своему, 
об обещании посвятить сына на служение Богу. По закону 
Елкана имел право отменить обет Анны и оставить сына при 
себе. Но, беспокоясь о духовном состоянии жены и давая ей воз-
можность остаться верной Господу, он говорит: «Делай, что тебе 
угодно... только да утвердит Господь слово, вышедшее из уст 
твоих»  – 1 Цар. 1, 23. Цель жизни этих супругов – служить 
Богу, прославлять Его. И они отдают Самуила Господу.  
Анна привела сына в храм и оставила его там. В Библии напи-

сано, что она молилась и говорила: «…возрадовалось сердце мое 
в Господе»  – 1 Цар. 2, 1. Отдала единственного ребенка, а у нее 
на сердце – радость. Почему? Анна радуется, что отдала сына 
Господу.  
Думается, у Анны не было уверенности в том, что Самуил ста-

нет великим священником и пророком или будет совершать 
большое служение при храме. Об этом позаботился Господь, а ее 
дело было – отдать.  
Самуил стал пророком Божиим, известным от Дана до 

Вирсавии. Большую роль в этом сыграли его родители. От них 
Самуил воспринял глубокое смирение и послушание Господу.  
Родители часто становятся виновниками плохих поступков 

своих детей. Как-то одна мать пригласила служителя на беседу, 
желая исповедаться. У нее был грех, от которого она не могла 
освободиться. После исповедания Господь дал ей мир в сердце. 
Затем пожелали исповедаться ее дочери. Беседуя с ними, служи-
тель очень удивился, когда услышал их признание в том же грехе, 
в котором исповедалась мать. Только грех дочерей был в десятки 
раз больше, чем грех матери. Они не знали, что их мать была 
поражена тем же грехом, но по невидимым каналам грех ее пере-
шел на них. При этом дети страдали намного сильнее, чем мать.  
Дети могут стать несчастными по нашей вине. Мы несем за 

них большую ответственность. Вспомним Давида. Каковы 
последствия его греха? Амнон... Фамарь... Авессалом... Адония... 
Эти имена напоминают, сколько несчастья пришлось увидеть 
Давиду в своем доме, страдать самому и смотреть на страдания 
своих детей. Он пожал в своем доме то, что когда-то посеял: блуд 
и убийство.  

ДУХОВНО-НАЗИДАТЕЛЬНЫЕ СТАТЬИ
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Наши грехи повторяются детьми с высокой точностью. 
Сначала Давид пожал смерть рожденного Вирсавией сына, потом 
блуд Амнона и Фамари, затем смерть Амнона, блуд и смерть 
Авессалома. Посеяно было одно прелюбодеяние и одна смерть, а 
пожато – три смерти и много грехов. Давид пожал в преизбытке, 
и пожал в своем доме.  
Думается, Давид много плакал из-за того, что сам был винов-

ником страданий детей, виновником их грехов. Когда он испове-
дал грех, Господь простил и послал ему мир в сердце.  
Если в нашем духе нет лукавства, если мы идем путем очище-

ния и исповедания, если готовы распять плоть свою со страстями 
и похотями, то Господь может простить, изгладить беззакония 
наши и не вменить нам греха. «Блажен, кому отпущены беззако-
ния, и чьи грехи покрыты! Блажен человек, которому Господь не 
вменит греха, и в чьем духе нет лукавства!» – Пс. 31, 1-2. Когда 
человек исповедуется, Господь поправляет его положение, его 
жизнь, а порой и жизнь его семьи.  
Благость Божия ведет людей к покаянию. Господь стучит в 

сердце, своевременно указывая на грехи, в которых нужно испо-
ведаться, но очень часто человек в своей черствости не хочет 
откликаться на Божий зов.  
Довольно часто родители готовы открыть и оставить свои 

грехи, многим пожертвовать только тогда, когда их ребенок 
болен или при смерти, когда им грозит явная опасность.  
Но зачем ждать? Лучше делать это своевременно. Ведь бывают 
такие ситуации, когда и поправить ничего невозможно, когда 
остаются только потери и запоздалые слезы раскаяния.  
Так в древности было с Аханом. Он согрешил, и народ израиль-

ский потерял благословение. Из-за его греха погибло много людей. 
Иисус Навин, вождь народа израильского, плакал и молился, желая 
знать причину, почему Бог их оставил. И Бог ответил, что Израиль 
согрешил. Господь мог сказать: «Согрешил Ахан...» Иисус Навин тут 
же вызвал бы Ахана, потребовал у него отчета, и проблема была бы 
решена. Но Бог не называет конкретного имени. Он, благой и мило-
сердный, ждет покаяния Ахана. Он ведет его к покаянию.  
Вот дается повеление: «подходите по коленам…»  – И. Нав. 7, 14. 

Вероятно, Ахан запереживал, ведь указано было колено Иудино, 
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в состав которого он входил! И что же? Ахан кается? – нет, он 
молчит. «Подходите по племенам…» – прозвучало следующее 
повеление. Указано племя Зары. Ахан трепещет. Господь стучит, 
зовет к покаянию, но Ахан не кается и здесь, думая, что о его 
поступке никто не узнает.  
Затем указано было семейство Замврия. Ахан молчит и до 

последней минуты не хочет каяться. У него остается последняя 
возможность. Наконец, стали подходить по одному человеку, и 
указан Ахан. «Сын мой!.. сделай пред Ним исповедание и объяви 
мне, что ты сделал»  – И. Нав. 7, 19. И Ахан признается. Он не 
хитрит, не выкручивается, а открывает свой грех. И какой 
результат? Божье прощение? Помилование? – Нет.  
Ахан не воспользовался отведенным для покаяния временем и 

потому не получил помилования. Он не хотел исповедаться свое-
временно. Если бы он осознал свой грех добровольно, без при-
нуждения, Бог сохранил бы его жизнь и жизнь его семьи. Но он 
не хотел... Грех погубил не только Ахана, но и его детей.  
Какое наследие мы оставляем своим детям? Благословение 

Божие или проклятие? Это очень важный вопрос, и Господь по 
благодати Своей дает нам время проверить свою жизнь.  
Бог хочет нас помиловать, как некогда помиловал Давида. Но 

Давид каялся и исповедовался. Когда Дух Святой обличил его, он 
не только исповедался перед пророком Нафаном, но написал о 
своем падении псалом, и этот псалом пел хор. Тысячи людей 
слушали это пение – исповедание Давида. Этот псалом читали и 
читают миллионы людей. И, когда читаешь пятидесятый псалом, 
кажется, что Давид и сейчас еще исповедуется.  
Исповедание Давида – это ответ на вопрос, почему Бог поми-

ловал его, почему его сын, рожденный от Вирсавии, сел на пре-
столе, и почему Бог пообещал Соломону, что престол отца его 
будет принадлежать ему и детям его. Это – милость Божия.  
Проверяя свою жизнь, будем устранять исповеданием всякий 

грех и стремиться к тому, чтобы в пришествие Господа нам, вместе 
с нашими детьми, быть с Ним. Будем помнить, что присутствие 
Бога в нашей жизни – залог благословения для наших детей.  

 
Н. С. Антонюк 
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«Но наставляйте друг друга каждый день, доколе можно гово-
рить: «ныне», чтобы кто из вас не ожесточился, обольстившись 
грехом» – Евр. 3, 13. 
Сыны Израилевы, вышедшие из Египта и странствовавшие 

сорок лет по пустыне, были прообразом церкви живого Бога – 
всех тех, кто называет себя христианами. Они часто впадали в грех 
неверия, несмотря на то, что верили в Бога и видели чудеса. Но 
как только оказывались в затруднительной ситуации, тут же начи-
нали сомневаться в силе Иеговы и теряли страх перед Его величи-
ем. Вследствие этого они впадали в другой грех, который со вре-
менем стал частью их природы: они стали упрямыми и жестоко-
сердными. Они не желали учиться, хотя в учебнике их школы 
жизни иллюстрациями были чудеса. Их сердца настолько оже-
сточились, что они презрели обетованную землю и были готовы 
ради египетского мяса вновь возложить на себя иго фараона и 
умереть ничтожными рабами. Этим же большим грехом – неве-
рием, из которого, как из корня, вырастает упрямство, больна и 
христианская церковь. Мы должны признать, что неверие очень 
легко проникает в нас, и наше упрямство вызывает гнев Господа. 
Мы радуемся в Боге, пока из скалы течет вода, и вокруг наших 
шатров каждый день падает манна небесная, но когда нас жалят 
ядовитые змеи, когда вода горька, когда мы лишаемся привычных 
удобств, тогда мы проявляем недоверие к Богу. В результате наше 
упрямство ведет нас против ясных предписаний Бога.  
Нравственно церковь намного превосходит мир – не будем клеве-

тать на прекрасную невесту Христа, ибо она настолько же лучше 
мира, насколько завесы в храме Соломона лучше прокуренных чер-
ных кедарских шатров. Но кто может сказать, что среди лучших из 
людей не встречаются наихудшие грехи, также как в самом ухожен-
ном саду прорастают сорняки? Садовник не позволяет сорнякам раз-
множится по всему саду и погубить цветы. Но сам факт их появления 
свидетельствует о  том, что, хотя сад и отличается от пустыря за садо-

 

Ожесточение сердца
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вой стеной, по своей сущности он такой же и обязан своим велико-
лепием лишь искусству садовника. Так и святые обязаны постоянной 
заботе и всемогущей благодати Того, Кто любит их души. 
Думается, что верующих, несмотря на то, что они получили от 

Бога новую природу и усыновление, необходимо предостеречь 
против ожесточения сердца, к которому ведет обольщение гре-
хом, и указать им на способ, которым они могут защититься от 
этого великого зла: «Наставляйте друг друга каждый день... чтобы 
кто из вас не ожесточился, обольстившись грехом». 
Но что делать, если мы уже больны ожесточением сердца? 

Отвечая на этот вопрос, скажем несколько слов о том, что мы 
должны делать, если чувствительность нашей души к действию 
Духа день ото дня уменьшается. 
Во-первых, грех имеет на нас ожесточающее воздействие. Грех, 

пришедший в мир, ожесточил сердце Адама настолько, что тот осме-
лился оправдываться и даже косвенно обвинил Бога в своем грехе, 
вспомнив о том, Кто дал ему Еву. Не успел Адам вкусить запретный 
плод, как его нравственную природу охватило каменное ожесточение. 
Чувствительное плотяное сердце окаменело и стало твердым, как 
скала. Он осознал свою наготу, но то, что сделало его нагим, не вызва-
ло у него слез и исповедания перед Богом. Если бы он только осознал 
всю глубину своего падения, он бы не пытался спасти свое положение 
набедренной повязкой из фиговых листьев. Его еще не родившиеся 
дети понесут на себе последствия его падения. Сердце человека в 
своем естественном состоянии подобно сердцу левиафана, о котором 
Господь говорит: «Сердце его твердо, как камень, и жестко, как ниж-
ний жернов» – Иов. 41, 16, а нижний камень в ручной мельнице все-
гда отличался особой твердостью. Но каким бы твердым ни было 
сердце человека по природе, оно может стать еще тверже из-за греха, 
как говорил Захария о грешниках своего времени: «И сердце свое ока-
менили, чтобы не слышать закона...» – Зах. 7, 12. 
Нет никаких сомнений в том, что жизнь среди грешников 

ожесточает людей. Так много греховных костров дымят вокруг, 
что даже самый чистый холст покроется сажей. Если «помысл 
глупости – грех» – Пр. 24, 9, то даже размышление о грехе ока-
зывает загрязняющее воздействие. Даже ежедневное чтение сво-
док о совершенных преступлениях оказывает вредоносное влия-
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ние на самые чистые сердца. Дерево познания добра и зла при-
носит опасный плод. Мы поступили бы благоразумно, если бы 
ограничивали свое любопытство.  
Необходимо отметить, что грехи верующих обладают особой силой 

воздействия. Общение с лицемерными христианами привело к паде-
нию многих новообращенных. Дьявол любит использовать собствен-
ных птиц Бога как приманку в своих сетях: когда человек, которого 
мы почитали за святого, поступает недостойно, для нас снижается 
планка непорочности. И, таким образом, сопоставив несколько фак-
тов, кто-то придет к выводу, что, быть может, то, что он считал гре-
хом, вовсе грехом не является, и что можно спокойно предаваться 
ему. Так мы постепенно опускаемся до уровня этого неверного рода. 
Будем же стоять на страже наших сердец и не допускать греха.  
Можно предположить, что даже проповедь, осуждающая грех, 

может оказывать пагубное влияние на проповедника. Те из нас, 
кому приходится беседовать на эти темы, часто склонны воспри-
нимать грех отстраненно, а не как люди, которые сами подверже-
ны греху. Мы в какой-то мере теряем страх перед злом, также как 
молодые доктора быстро теряют чувствительность в прозекторской. 
Мир воздействует на наше сердце, как воздух на свеженанесенную 
штукатурку, – оно затвердевает. И если мы не будем постоянно 
стоять у подножия креста, взирая на предсмертные мучения наше-
го Спасителя, мы станем такими же каменными и бесчувственны-
ми, как многие люди, называющие себя верующими.  
Проследим процесс ожесточения сердца, который до определен-

ной степени может протекать и в искренне верующем и достигать 
своего завершения в тех, кто верит только на словах и не имеет внут-
ри себя истинной жизни. Мы должны понимать, что ожесточение 
чувствительного сердца – медленный процесс, похожий на замерза-
ние пруда морозной ночью. Сначала, кажется, что вообще ничего не 
происходит. Но есть признаки, по которым опытный человек может 
заметить начало замерзания воды. Миллиметр за миллиметром вода 
покрывается льдом, таким тонким, что он едва может удержать 
булавку. Если бы вы очень осторожно положили иглу на эту тончай-
шую корочку льда, она бы не удержалась на поверхности. Но про-
ходит время, и вы замечаете тонкий слой льда, на который можно 
бросить небольшой камень, и вот уже ребенок весело катается по 
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льду, а если мороз продержится достаточно долго, то груженная 
телега сможет переехать через озеро, и даже целая армия может без 
страха пересечь реку. Лед не появляется и не нарастает мгновенно, 
но, в конце концов, он становится очень крепким. 
Отступники и те, кто временно впадают в грех, не достигают дна 

сразу же. Иногда спуск в ад – как крутой обрыв, но обычно он похож 
на пологий склон. Очень сложно сказать, в какой именно момент худ-
шие из людей перешагивают черту, и Бог наказывает их полной сле-
потой. Как правило, сожженная совесть – это результат долгого и 
сложного процесса. 
Этот ужасный путь начинается обычно с того, что человек лиша-

ется первоначальной осторожности и чуткости. Когда вы только 
обратились, вы боялись сделать и шаг из-за страха оступиться. 
Выходя из дома, вы всегда беспокоились о том, чтобы благодать 
Божия не отступила и не лишила вас своей защиты. По утрам вы 
горячо и ревностно молились о том, чтобы у вас не было ни одной 
неверной мысли, чтобы вы не сказали ни одного поспешного слова. 
А когда вечером рабочий день подходил к концу, вы ощущали бес-
покойство при мысли о том, что в какой-то мелочи вы могли посту-
пить недостойно своего звания и огорчить Духа Божия. Тогда наша 
новорожденная душа была бела, как лилия, и малейшая песчинка, 
осевшая на ней, была видна нам. Но теперь мы более терпимы ко 
грехам, которых раньше страшились, как ядовитых змей. Теперь мы 
не так осторожны, грубых грехов мы старательно избегаем, но тайные 
грехи не беспокоят или почти не беспокоят нас. Отсутствие той бла-
гословенной чуткости души, которая отметила наше новое рождение, 
является одним из признаков духовного упадка. На первый взгляд, 
нет большого вреда в том, что мы меньше ненавидим зло, но из этого 
яйца может вылупиться ужасное преступление. Будьте внимательны, 
когда слышите укор Спасителя, обращенный к нам: «Но имею про-
тив тебя то, что ты оставил первую любовь твою» – Откр. 2, 4. 
Следующий признак растущего ожесточения – это пренебрежение 

или легкомысленное отношение к молитве и чтению Библии, причем 
пренебрежение, которое не вызывает у нас беспокойства. Ежедневная 
молитва становится все короче, а со временем перестает быть еже-
дневной. Время, отведенное для чтения Слова, верующий отдает 
работе или мирским развлечениям, а иногда просто о нем забывает. 
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Поначалу было так: если из-за обстоятельств мы были лишены воз-
можности прочитать отрывок из Писания и помолиться, как обычно, 
то, как только представлялась возможность, мы сразу же восполняли 
потерю; мы поступали как люди, которые, лишившись обычной тра-
пезы, едят больше в следующий раз. Но со временем некоторые люди, 
называющие себя верующими, пропускают чтение Библии и молитву 
все чаще и чаще и даже не пытаются найти какое-либо оправдание 
своей лени в духовной жизни. И как жалко звучат оправдания тех, кто 
их придумывает! Как справедливо непрочтенная Библия могла бы 
обвинить тех, кто претендует на звание христианина, но не уделяет ей 
никакого внимания. Увы, если мы посмотрим друг другу в глаза, то 
лишь немногие из нас смогут сказать: «Невиновен».  
Другим симптомом растущей бессердечности служит то, что чело-

век больше не испытывает печаль, которая посещала его, когда 
Спаситель скрывал от него Свое лицо. Наша душа помнит, как она 
жила в объятиях любви Господа, когда одна мысль о том, что Он 
сокроет от нас лице Свое, заставляла ее сжиматься так, как сжимают-
ся летние цветы, почувствовав дыхание зимы. В ту пору мы пели: 

Сияние лица Иисуса 
Прогонит мрак моей души. 
Рай там, где говоришь: «Явлюсь Я», 
Ад там, куда Ты не спешишь. 

Затянувшаяся разлука с возлюбленным подобна смерти для любя-
щей души. Так бывает и с теми, которые любят Спасителя: им нужно 
видеть Его лицо, они не могут перенести того, что Он удалился в рас-
селины гор (П. Песн. 2, 17) и прервал общение с ними. Ребенок, любя-
щий своих родителей, не может долго переносить их недовольство. 
Укоризненный взгляд, строго поджатые губы, угрожающе поднятый 
палец обязательно заденут и расстроят любящих детей, которые боятся 
обидеть своего дорогого отца и не желают видеть ничего, кроме улыб-
ки на его лице. О, возлюбленные, когда-то мы тоже были такими. 
Отрывок из Писания, угроза, прикосновение жезла страданий – и мы 
со слезами склонялись у ног своего Отца: «Открой мне, для чего Ты 
состязаешься со мной?» А как сейчас? Спокойны ли вы, осознавая, что 
покинули Отчий дом? Можете ли вы без тревоги думать о прекраще-
нии общения со Христом? Можете ли перенести то, что 
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Возлюбленный идет наперекор вам, потому что вы идете наперекор 
Ему? Не молчит ли ваше сердце в то время, как ваши грехи отделили 
вас от вашего Бога? И если ответы на эти вопросы будут утвердитель-
ными, то налицо печальные признаки ожесточенного сердца. 
Когда душой овладевает ожесточение, то грех не вызывает 

былого огорчения. 
Когда-то мы со слезами смиряли себя перед Богом, осознав, что 

совершили проступок. Мы могли не спать по ночам, оплакивая свой 
грех. Наш дух не мог успокоиться, время не могло исцелить нашу рану. 
И только когда Сам Спаситель утешил нас и вновь очистил нашу 
совесть Своей драгоценной Кровью, наша душа обретала покой. Быть 
может, теперь ваша жизнь не так чиста, как раньше, но ваше сердце 
не чувствует этого, ибо злой дух нашептывает: «Мир, мир», хотя мира 
нет. Доктор Престон  рассказывал историю об одном человеке, счи-
тавшемся верующим, который однажды напился вина. Он был весьма 
огорчен своей глупостью, но дьявол подбросил ему искушение: 
«Сделай это снова, и тогда ты уже больше не будешь расстраиваться 
из-за этого греха». Этот человек поддался искушению и с тех пор нико-
гда не сожалел о пьянстве. Он жил и умер как последний пьяница, 
хотя было время, когда он жил как ревностный верующий. Сделайте 
все возможное, чтобы не повторить греха, если вы уже однажды совер-
шили его, потому что второе падение может стать серьезным препят-
ствием для покаяния и возвращения на прямой путь, ибо привычка 
скует вас железной цепью и, крепко держа вас, затащит в глубины ада. 
Если мы беспечно говорим о грехе, оправдываем его, шутим о нем, 
спокойно смотрим на него в жизни других и не испытываем жгучего 
стыда за собственный грех, то это является печальным признаком при-
ближающегося, а вернее, уже пришедшего духовного упадка. 
А вот и следующая ступенька на лестнице, ведущей все ниже, 

ниже и ниже к погибели: грех, не вызывающий большой печали, 
повторяется все чаще. Первый раз человек спотыкается и падает, 
второй раз он добровольно ложится сам. Сначала грех хватается 
за человека, потом человек хватается за грех и гонится за безза-
конием. Первый раз он был жертвой, на второй – он превраща-
ется в добровольца. Сперва он пьет чашу по ошибке или принуж-
дению, но затем он приходит на пир Артаксеркса, на котором 
никто не принуждает пить, и с радостью возглавляет попойку. 
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Человек еще не созрел для того, чтобы предаваться греху откры-
то, на виду у всего мира, пока он еще скрывает его.  
Он предается похоти, но никто не обвиняет его, потому что он 

старательно заметает следы и предается пороку только тогда, когда 
его никто не видит. В таком состоянии могут оказаться на некоторое 
время даже сердца детей Божиих, но скорее всего, что те, кто опус-
кается так низко, – лицемеры, не познавшие Божией благодати.  
Затем может последовать еще большее ожесточение сердца: 

человек не выносит обличений. Чем больше человек любит свой 
грех и чем больше нуждается в обличении, тем больше он возне-
навидит друга, который попытается из наилучших побуждений 
поговорить с ним.  
Обратите внимание, если процесс ожесточения продолжается, 

то однажды наступает день, когда слово Божие не окажет ника-
кого влияния на человека. Напротив, он всякий раз находит в 
нем колыбельную и, укачанный в люльке собственного греха, 
спит вплоть до дня вечной погибели. Вы спросите: «Может ли 
дитя Божие зайти настолько далеко?» Думается, что нет; но сей-
час мы говорим в общем обо всех людях, называющих себя хри-
стианами, а с ними это может произойти. Они, в конце концов, 
приобретают способность спать на самом краю ада и мечтать о 
небе в то время, как им был объявлен смертный приговор.  
Представляется, что некоторые также легко переносят гром 

Божьего закона, как собака кузнеца – удары молота своего хозяина и 
искры, летящие с его наковальни. Некоторые, кто истинно не обра-
тился, слышали Евангелие на протяжении такого долгого времени и 
были уверены в своем спасении с таких давних пор, что для них почти 
не осталось никакой надежды. Евангелие не имеет никакой силы для 
таковых – они знают его так хорошо, а любят так мало. Если бы их 
образ жизни можно было сфотографировать, они бы не признали его. 
Когда мы проповедуем против лицемерия, лицемеры восклицают: 
«Как замечательно! Просто прекрасно!» Когда мы обрушиваемся на 
тайные грехи, тайные грешники поначалу чувствуют некоторое бес-
покойство, но вскоре забывают о нем и говорят: «Ах, какая хорошая 
проповедь!» Они ожесточили свою выю против Слова Божия, сделали 
свои лица крепче кремня, а сердца тверже гранита. И теперь они 
могут ходить в дом Божий, а могут и не ходить, – надежда на то, что 
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слушание Слова принесет им благословение, ничтожно мала, потому 
что их души ожесточились, поддавшись обольщению греха.  
Так что же, запретить им использовать средства благодати? Нет, 

ибо для Бога нет ничего невозможного. Всемогущая благодать 
Божия еще может вмешаться, и Имеющий силу исцелять по вели-
кой любви Своей может проговорить к каменному сердцу и 
высечь из него, как из древней скалы в пустыне, потоки покаяния. 
Перейдем теперь к рассмотрению особой силы, которой обла-

дает грех и которой он ожесточает сердце. Эта сила заключается 
в обмане. Сердце обманывает, и грех обманывает, и если эти два 
обманщика составляют сговор, нет ничего удивительного, что 
человек, как простодушный голубь, попадается в их сеть.  
Первый шаг, который предпринимает грех, чтобы обмануть 

верующего, заключается в том, что он говорит: «Ты же видишь, 
это не принесло тебе никакого вреда. Все шито-крыто: никто не 
рассказал об этом служителям церкви, члены церкви об этом 
тоже ничего не знают, да вообще никому ничего об этом не 
известно. Ты можешь спокойно делать, что делаешь». 
И человек забывает, что немедленные последствия греха не 

всегда видны в этом мире, и что, хотя ожесточение сердца нельзя 
увидеть глазами, от этого оно не становится менее реальным. 
Если бы человек мог увидеть ожесточение собственного сердца, 
это было бы хорошим признаком того, что его сердце смягчилось. 
Грех знает, как воспользоваться искажающей линзой так, 

чтобы человек обвинял своего ближнего в каком-нибудь грехе, 
сурово обличая его, и одновременно совершал тот же самый 
грех, и, подобно блуднице из книги Притч, поел, обтер рот свой 
и сказал: «Я ничего худого не сделал» – Пр. 30, 20. 
Если грех не сможет обмануть человека одним способом, то 

обязательно попробует другой. Нам следует знать, что это вели-
чайшая ложь, будто ко греху можно прикоснуться, не причинив 
себе вреда, и все-таки многие попадаются на эту уловку:  
«Я подойду к самому краю обрыва, я посмотрю вниз, я испытаю 
острое ощущение близкой опасности, затем поверну обратно.  
Я достаточно близко сойдусь с плохой компанией, чтобы узнать 
о зле, но я не стану переступать черту даже ради всего мира, я 
обязательно останусь по эту сторону». 
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Подобное хвастовство напоминает историю женщины, кото-
рая хотела нанять хорошего кучера. Три человека предложили 
свои услуги, и она спросила каждого из них: «Скажите, как близ-
ко вы можете подъехать к пропасти?» «Мадам, – ответил пер-
вый, – я уверен, что смогу легко подъехать на расстояние одного 
фута». «Вы мне не подходите», – сказал она. 
Второй на этот же вопрос ответил так: «Я могу остановиться на рас-

стоянии одного волоска, мадам, но вы будете в полной безопасности». 
«Вы не годитесь», – сказала женщина. Третий же кандидат на этот 
вопрос ответил: «Мадам, я не знаю, потому что я всегда стараюсь объ-
езжать опасности подальше», и женщина воспользовалась его услуга-
ми. Так должен поступать и христианин. Некоторые, обманутые гре-
хом, постоянно пытаются выяснить, как близко они могут подойти к 
краю пропасти и не сорваться вниз, как близко они могут подплыть 
к рифам и не сесть на мель, каким грехам предаваться и быть уважае-
мыми членами церкви. Лукавый пытается убедить нас, что даже если 
согрешим, то сможем легко покаяться и получить прощение. Он пре-
вращает истины о благодати в повод для греха. Дитя Божие испыты-
вает ужас при мысли о том, что любовь Бога может стать поводом для 
греха. Когда у маленького мальчика появилось искушение залезть в 
чужой фруктовый сад, друг сказал ему: «Ты можешь спокойно сделать 
это: твой отец так любит тебя, что он не станет тебя наказывать». 
«Нет, – ответил мальчик, – именно поэтому я не буду ничего воро-
вать из чужого сада. Этим я огорчу своего отца, который так любит 
меня». И все же греховный обман так силен, что может обратить луч-
ший мотив для стремления к святости в повод для противления Богу. 
Некоторые из нас, называющие себя христианами, поддались обману 
греха, и он тайно воздействует на их души, пытаясь отвратить от Бога, 
от ненависти ко греху и от любви к Иисусу Христу. 
Перейдем теперь к лекарству, о котором говорится в прочи-

танном тексте Священного писания: «Наставляйте друг друга...» 
Нам также сказано, когда это делать: «...каждый день», и когда 
начать это делать: «...доколе можно говорить: «ныне».  
Вне всяких сомнений многие верующие были бы спасены от 

больших грехов, если бы в церквах люди больше наставляли друг 
друга в силе Святого Духа. Обязанность наставлять лежит в пер-
вую очередь на пасторе и служителях церкви. Мы поставлены в 
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церкви заботиться о благе ее членов, и наша задача заключается 
в том, чтобы и на собраниях, и в частном порядке, в той мере, в 
какой позволяют обстоятельства, каждый день наставлять верую-
щих. И особенно, когда мы видим, как безразличие начинает 
проникать в души людей, и как кто-то сбивается с Божьего пути, 
мы должны серьезно поговорить с ними. Эта обязанность лежит 
на всех нас: «Наставляйте другу друга каждый день...»  
Родители должны проявлять внимание к детям. Вы не выпол-

ните до конца своего отцовского долга, если, увидев своего сына 
(не важно, является он членом церкви или нет) ступающим на 
неверный путь, не скажете ему несколько слов в назидание. 
Стремитесь не только к тому, чтобы ваши дети обратились, но и 
к тому, чтобы после своего обращения они были как сады при 
потоках вод, чтобы никто не завял, но, чтобы благодаря вашей 
чуткой заботе у них появились все добродетели Святого Духа.  
Наставление – дело и наших старейшин. Тех, чьи седые голо-

вы напоминают нам об их опытности, и чья опытность принесла 
им мудрость и знание, – вы можете использовать свое превос-
ходство в годах для того, чтобы с любовью и терпением настав-
лять молодых. Вы можете говорить так, как более молодые среди 
нас говорить не могут, ибо вы можете рассказать о том, что пере-
жили и с чем сталкивались в жизни. Возможно, вы можете даже 
поведать о том, как страдали по собственной вине. Все вы без 
исключения должны проявлять заботу о душе ближнего. Не гово-
рите: «Разве я сторож брату моему?» – Быт. 4, 9, но стремитесь 
принести благо своему брату через наставление.  
В некоторых церквах верующих наставлять невозможно, потому 

что они не знакомы друг с другом: они похожи на куски льда, которые 
плавают рядом, но не имеют друг ко другу никакого отношения. Так 
быть не должно. Уже один факт церковного членства, участия в одной 
Вечере, не только дает право каждому человеку наставлять и быть 
наставляемым, но и возлагает на него обязанность заботиться о душе 
ближнего. В Церкви Божией общее членство и братство, по крайней 
мере, тогда, когда мы собираемся вместе, должны преобладать над 
социальными различиями. Мы должны чувствовать, что едины во 
Христе, что, хотя мы и признаем различие между людьми в обще-
ственной жизни, в духовной жизни мы все же настолько озабочены 
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благополучием ближнего и благоденствием всего Тела Христова, что 
внимательно и молитвенно наблюдаем друг за другом, наставляя друг 
друга каждый день. Возможно, вы знаете брата, который сбился с 
пути, не рассказывайте об этом больше никому, поговорите с ним 
один на один. Не бегите сразу к служителям, но лучше проверьте свое 
собственное сердце, а затем постарайтесь вразумить оступившегося в 
духе кротости, помня о том, что вы сами подвергаетесь искушению. 
И если мы не будем так поступать, то на всю церковь ляжет пятно 
позора. Как приятно и как блаженно отвратить брата от заблуждения, 
и нет лучшей награды за такой труд, чем защита имени Христа от 
позора и спасение души от смерти, и покрытие множества грехов. 
И, наконец, предположим, что чье-то сердце ожесточилось: что 

тогда? Как правило, когда мы теряем чуткость ко греху, мы не про-
сим брата обличить нас, хотя было бы неплохо, если бы мы могли 
довериться какому-нибудь близкому другу и получать от него 
время от времени мудрый совет. Некоторые из нас находятся в 
таком положении, что некому наставить нас. Наши враги, однако, 
очень хорошо справляются с этой задачей, нисколько не заботясь 
о наших оскорбленных чувствах, и часто сообщают нам непри-
ятную, но необходимую правду, тем самым принося нам благо. 
Мы должны благодарить Бога за враждебность некоторых 

людей к нам – никак иначе они бы послужить нам не смогли. 
Но если христианин лишен даже такого горького лекарства, что 
тогда? Будем откровенны, спросим себя: разве многие из нас не 
становятся все более беспечными и бесчувственными? Собрания 
стали для таковых скучными, они не так интересны, как раньше, 
хотя проповедник тот же самый! Вы почти никогда не появляе-
тесь на молитвенных собраниях, а даже если и приходите, то 
ваше сердце не горит молитвой к Богу. Ваши тайные молитвы 
хромают на оба колена, Библию почти не открываете, общение 
со Христом уходит в прошлое. Вы читали о святой радости и вос-
торге в жизни других людей, но сами уже не испытываете их. Да 
не будет подобного с нами! Как ужасно находиться в бесчув-
ственном оцепенении! О, если бы наши сердца были разбиты! 
Лучше чувствовать отчаяние, чем вообще ничего не чувствовать. 
Так что же нам делать? Устыдись своих путей, о, дом Израилев! 

Закройте свои лица, мужи и братия, и перестаньте хвалиться. 
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Оденьтесь во вретище! Посыпьте голову пеплом! С истинным 
великим постом в своей душе оплакивайте ожесточение своего 
сердца. Не прекращайте этот плач! Вспомните о том, где вы впер-
вые получили спасение. 
Немедленно идите ко кресту – там, и только там, ваш дух 

будет оживлен. На Голгофском кресте был казнен наш 
Спаситель. Он пришел в мир спасти грешников, и, если вы не 
святой, значит, Он пришел спасти вас. Идите к Нему таким, 
какой вы есть. Начните с чистого листа. Вспомните слова гимна: 

Ты Кровь пролил, и Ты позвал, 
И лишь поэтому я знал: 
Могу, как есть, прийти к Тебе, 
И Ты поможешь мне в беде. 

Несмотря на то, как сильно очерствело ваше сердце, каким 
бесчувственным и мертвым оно стало, припадите к Нему в своих 
отрепьях, нищете и осквернении, падите ниц перед Его могучим 
крестом и скажите: «Несмотря на весь мой грех и ожесточение 
сердца, я верую в то, что Иисус умер за меня». Обхватите крест, 
поймайте предсмертный взгляд Христа, очиститесь в Его Крови. 
Это вернет вам первую любовь, возродит прежнюю святость веры 
и вернет к жизни былую чуткость души! 
Обращаясь к тем, кто сильно ожесточился, кто боится, что уже 

никогда не сможет смягчиться и покаяться: придите ко Христу! 
Да поможет вам Святой Дух последовать этому призыву! 
Уставшие, обремененные, идите к Иисусу! Он силен спасти 

тех, кто приходит к Богу через Него. Мы еще не в аду, железные 
врата еще не закрылись, страшный засов еще не встал на свое 
место. Есть надежда, потому что Спаситель принял смерть на 
Голгофском кресте за всех грешников. Есть надежда для всех 
нас, только если мы смиренно придем к месту милости и примем 
Иисуса Христа как все во всем для себя.  
Да поможет нам Бог так поступить во имя Христа. 
 

Чарльз Гордон Сперджен (1834 – 1892),  
английский баптистский проповедник 
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Библия о лжеучениях

«Злые же люди и обманщики будут преуспевать во зле, вводя 
в заблуждение и заблуждаясь. А ты пребывай в том, чему научен, 
и что тебе вверено, зная, кем ты научен; притом же ты из детства 
знаешь священные писания, которые могут умудрить тебя во 
спасение верою во Христа Иисуса. Все Писание богодухновенно 
и полезно для научения, для обличения, для исправления, для 
наставления в праведности» – 2 Тим. 3, 13-16. 
Каждый человек, живущий на земле, нуждается в Боге, потому 

что он – Его творение. В настоящее время в мире существуют тыся-
чи культов, претендующих на познание Бога. И принимая во вни-
мание, что истина только одна, нас поражает количество лжеучений 
и их последователей, которые заблуждаются, не имея спасения. 
На земле насчитывается более двух миллиардов последователей 

ислама, более полутора миллиардов приверженцев индуизма, буд-
дизма, конфуцианства и других восточных религий. Много людей 
обмануто оккультизмом и различными суевериями. Но для христи-
анских церквей еще большую опасность представляют различные 
псевдохристианские культы и христианские деноминации, учения 
которых не соответствуют Священному Писанию. Нет ни одной 
истины в Библии, которая бы через лжеучения не подверглась бы 
изменению и извращению. Об этом предупреждал апостол Павел: 
«…будет время, когда здравого учения принимать не будут, но по 
своим прихотям будут избирать себе учителей, которые льстили бы 
слуху; и от истины отвратят слух и обратятся к басням. Но ты будь 
бдителен во всем, переноси скорби, совершай дело благовестника, 
исполняй служение твое» – 2 Тим. 4, 3-5. 
Но если мы будем хорошо знать Священное Писание, то нам 

будут известны методы врага душ человеческих вводить в заблужде-
ние и божественные принципы сохранения верности Господу. Мы не 
в состоянии изучить все тонкости дьявольского искусства обольще-
ния через многоликие лжеучения, но, зная Священное Писание, нам 
будет легко отличить истину от ереси. Блаженный Августин писал: 
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«От незнания Священного Писания происходят тысячи зол. Многие 
зловредные ереси, растление нравов и бесполезные уклонения суть 
следствие неведения. Ибо, как естественно сбиваются с пути слепые, 
так неминуемо заблуждаются те, которые не хотят видеть яснейшего 
света Священного Писания; и тьма, в которой они блуждают, 
несравненно гибельнее мрака, в котором ходят слепые». 

«Я – свет миру; кто последует за Мною, тот не будет ходить во 
тьме, но будет иметь свет жизни», – говорит Господь (Ин. 8, 12). 
Банковских служащих во многих странах обучают отличать 

настоящие деньги от фальшивых. И во время обучения их просят 
запоминать все особенности настоящих денег, фальшивых же им 
даже не показывают. Если служащий хорошо запомнит настоящие 
банкноты, тогда он легко обнаружит в жизни подделку. Точно 
также решается вопрос различения подделок под истину. Хорошее 
знание лжеучений, особенностей их доктрин, истории возникно-
вения не защитят нас от обольщений, если мы не будем хорошо 
знать Священное Писание. Библия – единственный авторитет и 
критерий оценки истинности служения и поклонения Богу. 
В последней главе последней книги Библии – Откровения даны 

четкие указания человеку не прилагать и не отнимать никаких слов 
от этой Книги, оставленной людям Самим Богом. «И я также сви-
детельствую всякому слышащему слова пророчества книги сей; 
если кто приложит что к ним, на того наложит Бог язвы, о которых 
написано в книге сей: и если кто отнимет что от слов книги про-
рочества сего, у того отнимет Бог участие в книге жизни и в святом 
граде и в том, что написано в книге сей» – Откр. 22, 18-19.  
Но люди в удивительной слепоте своей не распознают лжеучений, 
о которых предупреждает Библия. «Иисус сказал: заблуждаетесь, не 
зная Писаний, ни силы Божией» – Мф. 22, 29. 
А ведь Бог открывается человеку в единственных, неизменяе-

мых понятиях через Свое Божественное Слово – Библию.  
В самых первых стихах первой книги Библии – Бытие Бог 
открывает Себя людям тем, что Он говорит: «И сказал Бог: да 
будет свет. И стал свет». Он знает все о Своем творении, но чело-
век может знать о Боге только то, что Бог открывает ему. 
Основанием откровений и является Библия. «Я Господь, и нет 
иного; нет Бога кроме Меня» – Ис. 45, 5. Так мы обретаем зна-
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ния о Нем и постигаем единственно правильный путь поклоне-
ния Богу и спасения грешного человека через Иисуса Христа. 
И сегодня, когда каждое религиозное течение претендует на 

обладание истиной, самое правильное и необходимое, что нужно 
сделать – это сохранить верность Евангелию и всей Библии.  
В Деяниях Апостолов (17, 11-12) мы читаем, что жители Верии 
«…были благомысленнее Фессалоникских: они приняли слово со 
всем усердием, ежедневно разбирая Писания, точно ли это так; 
и многие из них уверовали». 
Нам надо держаться этого прекрасного правила сохранения 

себя в истине. Вот почему апостол Павел с любовью и настойчи-
востью говорит своему младшему брату во Христе и ученику 
Тимофею: «А ты пребывай в том, чему научен, и что тебе вверено, 
зная, кем ты научен; притом же ты из детства знаешь священные 
писания, которые могут умудрить тебя во спасение верою во 
Христа Иисуса». И сегодня хочется напомнить всем христианам о 
том, что необходимо держаться Священного Писания, ибо это 
самое важное для жизни Церкви. Помнить, что богодухновен-
ность Книги книг – Библии ставит ее на недосягаемый пьедестал 
перед всеми другими книгами, откровениями и пророчествами. 
Библия – это Слово Божие, и ее значение усиливается мно-

гократно тем, что Сам Сын Божий Иисус Христос назван 
Словом. «И Слово стало плотию и обитало с нами, полное бла-
годати и истины; и мы видели славу Его, славу как единородного 
от Отца» – Ин. 1, 14. И через это Слово Бог открылся во всей 
полноте Своей милости и любви к человеку. И Сам Господь 
позаботился о Библии, чтобы она сохранилась во все века, 
открывая волю Его всем живущим на земле. 
Будем помнить, что быть евангельской Церковью – это не 

просто придерживаться Евангелия, но видеть в Евангелии всю 
полноту свидетельства о Христе. «Исследуйте Писания, ибо вы 
думаете чрез них иметь жизнь вечную; а они свидетельствуют о 
Мне» – Ин. 5, 39. Священные Писания содержат все, что 
необходимо звать о спасении через Иисуса Христа, и только 
Слово Божие может сохранить нас от лжепророков, новых учи-
телей, новых названий, которые хотят показать нам «лучший» 
путь, но не основанный на Библии. 
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Изучая Библию, надо постоянно помнить о цели появления ее на 
земле. А этой целью является свидетельство Отца Небесного о Своем 
Сыне, благодаря Которому мы находим путь к спасению и жизни 
вечной. В свое время Мартин Лютер назвал книги Священного 
Писания пеленами, в которых находится Младенец Христос. Смотря 
на эти пелены, то есть изучая Слово Божие, мы, подобно вифле-
емским пастухам, должны увидеть в них Христа. Библия – это звез-
да, приводящая мудрецов к Иисусу, но поклонение и дары надо при-
носить не звезде, но Спасителю. Не Библия дает нам жизнь вечную, 
а вера в Иисуса Христа, Сына Божия, о Котором она свидетельству-
ет. Когда мы получаем рецепт от врача, исцеление мы ожидаем не от 
рецепта, а от лекарства, принимаемого, согласно рецепту. 
Много людей заблуждается в мудрствованиях о прочитанном в 

Библии, потеряв из вида Иисуса Христа как личного Спасителя 
и единственного посредника между Богом и человеком. К ним-
то и направлены Его слова: «И не имеете слова Его, пребываю-
щего в вас, потому что вы не веруете Тому, Которого Он послал» 
– Ин. 5, 38. Недостаточно просто изучать и знать Библию, – 
нужно исследовать ее и познавать чрез нее Иисуса Христа. 
Мы должны непрестанно благодарить Господа за то, что церкви 

евангельских христиан-баптистов являются христоцентричными в 
своем вероучении, что для них Библия – это единственный непогре-
шимый авторитет в вере и практической жизни. Священное Писание 
не нуждается в приспосабливании к сегодняшнему дню. Евангелие 
во все времена одинаково живо и действенно, чтобы изменять людей 
и преображать мир, дарить человеку веру, надежду, любовь.  
И сегодня название «евангельские христиане-баптисты» долж-

но свидетельствовать окружающим, что это – люди безупречные 
и честные, с высокой нравственностью, хранящие счастье семей-
ных очагов, добросовестные труженики, но, к сожалению, мы 
еще не всегда являемся истинным письмом Христовым. 
В истории Церкви были периоды, когда, казалось, трудности и 

противники веры превозмогут ее, однако Церковь всегда находила 
силы у Господа, чтобы одержать достойную победу и над еретиче-
ским арианством и языческим нашествием варваров в 375-500 
годах, над исламом в VII-VIII веках и инквизицией XV-XVI веков. 
Церковь также вышла победителем в период ужасных преследова-
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ний идеологами атеизма. И эта победа не случайна: Сам Христос 
создал Церковь Свою, и врата ада не одолеют ее (Мф. 16, 18). 
Распадаться могут только отдельные общины от внутренних про-

тиворечий или принятия еретических путей. История знает, напри-
мер, что в Китае около 800-го года во многих крупных городах были 
христианские общины, что на Ближнем Востоке перед появлением 
Магомета в VII веке были также сотни христианских церквей.  
Но что произошло с ними? Они прекратили свое существование по 
причине духовной слабости христиан, погрязших в идолопоклонстве 
и отступничестве от Евангелия. То же стало и с многочисленными 
общинами Северной Африки. Схема прекращения существования 
всегда одна: вначале отступление, а затем и исчезновение. 
С первых дней возникновения церквей сатана всячески старал-

ся столкнуть христиан с позиций истинного поклонения Богу. 
Деяния Святых Апостолов открывают перед нашим взором удиви-
тельную панораму действий Духа Святого и противодействие 
Церкви Христа язычеству, иудейству и различным ересям. 
В книге Деяний Апостолов (11, 1-2; 15, 5) мы узнаем о фарисей-

ской ереси. Первое и второе послания к Коринфянам и послание 
к Галатам убеждают нас, что наши нынешние проблемы в проти-
востоянии лжеучениям совсем не новы. Совершенно актуально и 
предупреждение апостола Петра: «И у вас будут лжеучители, кото-
рые введут пагубные ереси и, отвергаясь искупившего их Господа, 
навлекут сами на себя скорую погибель» – 2 Пет. 2, 1-3. Любимый 
ученик Иисуса Христа Иоанн с болью пишет: «Дети! последнее 
время. И как вы слышали, что придет антихрист, и теперь появи-
лось много антихристов, то мы и познаем из того, что последнее 
время. Они вышли от нас, но не были наши; ибо, если бы они 
были наши, то остались бы с нами...» – 1 Ин. 2, 18-23. 
Все это – призыв к бодрствованию, к противостоянию всем 

лжеучениям через сохранение драгоценной веры в Иисуса 
Христа. 
Повторяем, что главный принцип борьбы с лжеучениями и 

ересями – это не полемика и не изучение ложных доктрин, а 
правильное хождение перед Богом, подобно первым христианам, 
которые «…постоянно пребывали в учении апостолов, в общении 
и преломлении хлеба и в молитвах» – Деян. 2, 42. 
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Библия говорит, что для того, чтобы отразить искушение врага 
душ человеческих, надо пребывать в Слове Божием и пользо-
ваться тем же методом, каким пользовался наш Господь Иисус 
Христос, сказавши диаволу: «Написано: «не хлебом одним будет 
жить человек, но всяким словом, исходящим из уст Божиих» – 
Мф. 4, 4. Христос трижды повторил в ответ на искушение диа-
вола слово «написано». 
Важно также постоянно находиться в общении друг с другом, 

которое прекращается при нарушении единства народа Божия. 
Необходимо отличать единство духа от человеческого обще-

ния. Церковь всегда должна быть открыта для грешников, для 
каждого человека, но закрыта для ересей и бесовских обольще-
ний. Для христианина опасно посещение общений, которые про-
исходят под влиянием лжеучителей и лжепророков. Вот почему 
апостол Павел советует: «Глупых же состязаний и родословий, и 
споров и распрей о законе удаляйся, ибо они бесполезны и 
суетны. Еретика, после первого и второго вразумления, отвра-
щайся» – Тит. 3, 9-10. 
Церковь не может быть водоемом с непроточной водой, но, 

напротив, она должна быть рекой, несущей свои живые воды 
через все препятствия. Ее воды должны быть ограничены берега-
ми. Эти границы в духовном смысле определены Богом в Слове 
Его. И нам надо с помощью Духа Святого уметь отличать границу 
между разномыслием и ересью, между истиной и духовным обо-
льщением. Не надеяться при этом на свои силы, свою мудрость, 
свои знания и дары, но через постоянное пребывание в прелом-
лении хлеба и в молитвах, с постом находить защиту у Господа. 
Библия предлагает верный путь сохранения себя в истине – 

верность Слову Его. «Только живите достойно благовествования 
Христова, чтобы мне, приду ли я и увижу вас, или не приду, слы-
шать о вас, что вы стоите в одном духе, подвизаясь единодушно за 
веру евангельскую» – Флп. 1, 27.             

 
П. С. Харчлаа (1918 – 2015) 
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Надежда, вера и любовь составляют основание христианского 
совершенства и так тесно связаны между собою, что одна без 
другой быть не могут. В самом деле, станет ли подвизаться вера, 
если не будет предшествовать ей надежда? Как родится надежда, 
если не будет веры? А без любви и надежда и вера упразднятся, 
потому что ни вера без любви, ни надежда без веры деятельными 
быть не могут. Итак, христианин, желающий быть совершенным, 
должен положить в основание строения своего совершенства сии 
три добродетели. И прежде всего нам необходима надежда на 
будущее, без которой не может стоять и само настоящее.  
Хотя все чаяния надежды относятся к будущему, она подчинена 

вере: надежда от веры. Где нет веры, там нет и надежды. Вера есть 
основание, корень надежды, а надежда  – слава, венец веры, пото-
му что награда, которой ожидает надежда, заслуживается верою, и 
вера хотя за надежду сражается, впрочем, плодами победы сама 
пользуется. Итак, мы должны твердо держаться веры, потому что 
она есть непоколебимое основание нашей жизни, непобедимая 
крепость и несокрушимое оружие против нападок дьявола. Ей под-
чинено и настоящее и будущее. А таким образом, при вере и 
надежда не боится быть обманутой в своих ожиданиях будущих 
благ, потому что уже имеет залог будущего в добродетелях.  
В таком-то смысле сказано об Аврааме, что он «…сверх надежды, 
поверил с надеждою, через что сделался отцом многих народов» – 
Рим.  4,  18, то есть, уверовав в невозможное по обыкновенному 
суждению, но возможное по силе упования, основывающегося на 
несомненной и мужественной вере в обетование Божие, потому 
что, по слову Господа, «…все возможно верующему» – Мр.  9,  23. 
А потому вера и надежда неразделимы, если одной какой-либо из 
них не будет в человеке, то не будет и другой. 
Кроме того, вера есть преимущественно наша добродетель, как 

бы наша собственность, по слову Господа: «…вера твоя спасла 
тебя» – Мр. 10, 52. Итак, будем блюсти ее, как нашу собствен-

 

О надежде, вере и любви
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ность. Сохраняя ее, как собственность, мы будем иметь в себе 
надежду, что получим и нам еще не принадлежащее. Это потому, 
что никто не вверяет своего имения расточительному человеку, и 
изменников не награждают. Посему-то и написано: «…кто имеет, 
тому дано будет и приумножится, а кто не имеет, у того отнимется 
и то, что имеет» – Мф. 13, 12. Опыт вполне оправдал эту истину. 
Так, верою Енох заслужил то, что вопреки законам природы, 
переселен в теле на небо. Верою Ной спасся от потопа, после 
которого, выйдя из ковчега, он никого, кроме своих домашних, 
не нашел, кому бы мог сказать, что был потоп. Верою Авраам 
стал другом Божиим. Верою Исаак прославился (Евр.  11). Вера 
укрепляла Иакова в борьбе с Богом (Быт.  32). Верою Иосиф стал 
господином Египта (Быт.  41). Вера сделала Моисею из вод 
Чермного моря две как бы стеклянные стены (Исх. 14). Вера, по 
желанию Иисуса Навина, остановила обычный бег солнца и 
луны (Нав.  10). Вера безоружному Давиду дала победу над воору-
женным Голиафом (1 Цар. 17). Вера не допустила Иова впасть в 
отчаяние среди многократных и тяжких бедствий. Вера в лице 
Даниила заградила уста львов (Дан.  6). Вера обратила кита в 
корабль для Ионы (Ион.  2). Вера остудила огонь для трех отро-
ков (Дан.  3). Вера Петра показала, что по морю можно ходить 
как по суше (Мф. 14,  29). Верою апостолы исцеляли многих про-
каженных, покрытых заразными струпьями и смрадными рана-
ми, так что кожа их опять делалась гладкой и светлой. Верою те 
же апостолы повелевали слепым видеть, глухим слышать, немым 
говорить, хромым ходить, расслабленным быть крепкими, демо-
нам выходить из бесноватых, и мертвым возвращаться с кладбищ 
вместе с провожавшими их туда, так что, к изумлению всех, 
слезы горести обращались в слезы радости. 
Можно долго перечислять все дела веры. Но обратимся к 

любви, которая уже влечет нас к себе своею силою. Любовью все 
так проникнуто, что она, по всей справедливости, может быть 
названа царицею всего. Хотя вера выше многих добродетелей, и 
надежда дает нам много, и дары ее велики, но без любви ни 
надежда, ни вера не могут иметь твердости. Прибавьте еще, что 
вера полезна только себе одной, а любовь  – всем; что вера не без 
цели воинствует, а любовь помогает даже неблагодарным; что вера 
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одного не вменяется другому, а любовь простирается, мало ска-
зать, на другое лицо – она простирается на целый народ. 
Присовокупите, что вера свойственна немногим, а любовь – всем; 
что надежда и вера временны, а любовь вечна, беспрерывно воз-
растает, и чем больше вверяются ей любящие ее, тем обильнее она 
наполняет их собою. Любовь не знает лицеприятия; она не често-
любива; любовь вне времени, потому что она неизменяема. 
Любовь не завидует, потому что не знает, что такое зависть; не 
гордится, потому что любит смирение; не мыслит зла, потому что 
простосердечна; не раздражается, потому что охотно, как бы с 
любовью принимает обиды; не обманывает, потому что она страж 
веры; ни в чем не нуждается, потому что довольствуется тем, что 
есть у нее. Она держит в согласии и мире села, города и народы. 
Она делает так, что мечи покойно висят при бедрах царей и не 
обнажаются на пролитие крови. Она преследует и теснит войны, 
уничтожает ссоры, разрушает права, разделяющие людей и под-
держивающие самолюбие и гордость, смягчает строгость правосу-
дия, искореняет ненависть и погашает гнев. Как супружеское рас-
положение она, посредством таинства брака, совокупляет двух 
человек в одну плоть. Она обогащает род человеческий новыми 
членами. Ее дар, что есть на свете добрые и верные жены, добрые, 
почтительные дети и истинные, попечительные отцы. Ее дар, что 
другие  – близкие или друзья нам  – такие же, или даже гораздо 
больше, чем мы себе самим. Ее дар, что мы любим слуг как детей, 
а слуги охотно чтут нас как господ. Ее дар, что мы любим не толь-
ко известных нам людей или друзей своих, а даже и тех, кого 
никогда не видели. Ее дар, что мы изучаем добродетели предков 
из книг, а книги из-за добродетелей предков. 
Таким образом, радость, мир, верность, безопасность, слава, 

преданность Богу, совершенство  – решительно невозможны без 
любви. Наконец, вспомните, что сказал Господь в ответ на 
вопрос фарисея-законника: какая главная заповедь священного 
закона? Он вот что сказал: «…возлюби Господа Бога твоего всем 
сердцем твоим и всею душою твоею и всем разумением твоим: 
сия есть первая и наибольшая заповедь; вторая же подобная ей: 
возлюби ближнего твоего, как самого себя; на сих двух заповедях 
утверждается весь закон и пророки» – Мф.  22,  37-40.  
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А это показывает нам, что любовь есть основание и наставница 
всех высоких добродетелей. И так как она рождается и живет в 
сердце, а в законе только изображается и преподается для нашего 
научения, то ясно, что закон от нее зависит, а не она от закона. 
Тому же учит нас и Священное Писание, когда говорит: «…закон 
положен не для праведника, но для беззаконных» – 1 Тим.  1,  9, 
т. е. для тех, которые не имеют любви Божией, и потому спра-
ведливо подлежат закону: «Воздаяние делающему вменяется не 
по милости, но по долгу. А не делающему, но верующему в Того, 
Кто оправдывает нечестивого, вера его вменяется в праведность» 
– Рим.  4,  4-5. После этого, быть может, кто-то скажет: закон 
должен быть отвергнут, потому что праведнику он не нужен, а 
грешнику неприятен. Да не будет так! Тем более должны мы 
дорожить законом, что он есть зеркало истины и та же самая 
любовь, только с печатью отеческой строгости. Неправедного он 
побуждает делать то, что составляет славу праведника, а таким 
образом, одного исправляя, а другого прославляя, он носит на 
себе венец двойной славы. 
Итак, и внутренняя и наружная сторона христианства, короче 

сказать, все христианство состоит больше из любви, чем надежды и 
веры. Вот пример ясно это подтверждающий: Иуда Искариот, пре-
датель Господа, погубил и надежду, и веру, потому что не имел 
любви. Точно также ереси и расколы происходят тогда, когда вера и 
надежда, загордившись, отлагаются от любви. Но послушаем апо-
стола Павла. Он показывает нам, какое значение имеют без любви 
не только надежда и вера, но и другие добродетели, когда говорит: 
«Если имею... всю веру, так что могу и горы переставлять, а не имею 
любви, – то я ничто. И если я раздам все имение мое и отдам тело 
мое на сожжение, а любви не имею, нет мне в том никакой пользы» 
– 1 Кор.  13,  2-3; потому что любовь сосредоточивает все доброде-
тели, она «…все покрывает, всему верит, всего надеется, все перено-
сит... никогда не перестает» – 1 Кор.  13,  7-8. И вот причина, почему 
Господь преимущественно требует от нас любви! Он знает, что она 
только одна может выполнить то, что Он заповедал. 
Любовь поставляет первым своим долгом благодарить Бога за 

жизнь, и очистить сокровенную храмину сердца от всего, что не по 
праву там занимает место. Достойно же возлюбить Господа мы можем 
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только тогда, когда Он, призирая на нашу готовность принадлежать 
Ему, вселится в нас, или, когда мы в Нем начнем жить, по слову апо-
стола Иоанна: «Бог есть любовь, и пребывающий в любви пребывает 
в Боге, и Бог в нем» – 1 Ин.  4,  16; потому что возлюбить Господа 
любовью, Его достойною, мы можем не иначе, как через Него же 
самого, получив от Него, при вселении Его в нас, то, что Ему собст-
венно принадлежит, взамен отданного Ему нами. Любя Бога, мы не 
можем не любить и ближних наших как себя самих, потому что ближ-
ние  – братья наши, дети того же всеблагого Отца, по слову пророка: 
«Не один ли у всех нас Отец? Не один ли Бог сотворил нас?» – Мал.  
2,  10. Итак, кто сознает знатность общего нашего происхождения, 
общее наше родство, тот любит своего брата, тот не дожидается уве-
щаний закона к делам человеколюбия, чтобы через то любовь его не 
потеряла своей цены, и любит себя только в ближнем своем так, что 
без ближнего он возненавидел бы себя. Присовокупите к этому, что 
Бог для того сотворил человека по образу и по подобию своему, чтобы 
мы, созерцая образ, воздавали должное почтение истине, первообразу. 
На этом-то основании, делая добро или зло нашему ближнему, мы 
делаем то самому Богу. По этой-то причине тайноведец Божий Иоанн 
так решительно говорит: «Кто говорит: «я люблю Бога», а брата своего 
ненавидит, тот лжец: ибо не любящий брата своего, которого видит, 
как может любить Бога, Которого не видит?» – 1 Ин.  4,  20. Итак, 
будем стараться превзойти друг друга достославным соревнованием во 
взаимной любви, и, достойно чтя образ Божий.  
Теперь посмотрим, откуда происходит, в чем состоит и кому 

наиболее свойственна истинная любовь. Истинной любовью мы, 
бесспорно, должны Тому, Кто сотворил человека, Кто дал ему 
Свое подобие в знак вечной любви к нему, Кто украсил для него 
землю всеми благами, Кто подчинил его власти стихии и живот-
ных, Кто повелел годам, временам года, месяцам, ночам, дням и 
двум блистательным светилам, постоянно чередующимся на тверди 
небесной, служить ему, Кто искупил его, облекши тайною Свое 
величие, и сделал его наследником Царства Небесного  – его, уби-
того гибельно-сладким ядом чувственной любви и поверженного в 
ров преисподней. О, любовь! Как ты кротка и благоснисходитель-
на, как ты богата и щедра, как ты всемогуща! Кто тебя не имеет, 
тот ничего не имеет. Ты Бога сделала Человеком. Ты побудила Его 
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сократить, ввести в границы неизмеримость Своего величия.  
Ты заключила Его на девять месяцев в девическую утробу. Ты вос-
ставила Еву в Марии. Ты обновила Адама во Христе. Ты сделала 
священный крест орудием спасения падшего мира. Ты смертию 
Сына Божия упразднила смерть. Тебе мы обязаны тем, что за 
смерть Сына Своего всемогущего, не прогневался на нас ни Бог 
Отец, ни Бог Сын. Ты – владычица христиан  – этого небесного 
народа, потому что ты украшаешь мир, охраняешь веру, лобызаешь 
невинность, уважаешь истину, любишь терпение, укрепляешь 
надежду. Ты людям, различным по нраву, возрасту и месту про-
исхождения, даешь по причине единства природы их один дух и 
одинаковое тело. Ты укрепляешь славных мучеников, так что 
никакие мучения, никакие обещания наград, никакие предложе-
ния дружбы, никакие болезненные чувствования, опасные больше 
всякого мучителя по своей едкой остроте, не могут отклонить их от 
исповедания имени Христова. Ты сама готова быть нагою, чтобы 
прикрыть нагого. Для тебя самая роскошная трапеза  – голод. 
Когда голодный бедняк съест твой хлеб, ты рада, что употребила 
на дело милосердия все, что имеешь. Только ты одна не знаешь 
просьб, предваряя их. Ты, не принимая в расчет никаких издержек, 
неукоснительно вырываешь угнетаемых бедствиями из затрудни-
тельных обстоятельств. Ты – око слепым, ты – нога хромым. Ты 
– надежная защита вдов. Ты заменяешь сиротам родителей их, и 
даже лучше для них самых их родителей. Твои глаза никогда не 
высыхают от слез то сострадания, то радости. Ты так любишь вра-
гов, что никто не может показать, чем отличаешь ты их от своих 
друзей. Ты соединяешь небесное с земным, а земное – с небес-
ным. Ты – страж Божественного. Ты владычествуешь в Отце.  
Ты повинуешься в Сыне. Ты блаженствуешь в Духе Святом.  
Ты, будучи одною и тою же в Трех Лицах, никаким образом раз-
делиться не можешь, и стоишь выше всех оскорблений человече-
ских. Ты – вся от Отца, как источника, переливаешься в Сына, и, 
впрочем, вся, перелившись в Сына, остаешься полною, неумален-
ною в Отце. Справедливо Бог называется твоим именем, потому 
что ты Троицу делаешь единою. 

Зенон Веронский (около 515-580 г.г.), богослов, епископ Вероны 
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«Но вы – род избранный, царственное священство, народ святой, 
взятые в удел, дабы возвещать совершенства Призвавшего вас из 
тьмы в чудный Свой свет; некогда не народ, а ныне народ Божий; 
некогда непомилованные, а ныне помилованные» – 1 Пет. 2, 9-10. 
Какие торжественные, величественные слова написал апостол 

Петр церквам, рассеянным в разных областях Малой Азии: в 
Понте, Галатии, Каппадокии, Асии, Вифинии (1 Пет. 1, 1). 
Царственное священство, народ святой, род избранный – какую 

высокую оценку дает он помилованным и спасенным верующим, 
вкусившим, «как благ Господь». А между тем, апостол обращает 
свои слова не к героям веры, но к тем, которым предстоит долгий, 
трудный путь возрастания во спасении: «Итак, отложив всякую 
злобу, и всякое коварство, и лицемерие, и зависть, и всякое злосло-
вие, как новорожденные младенцы, возлюбите чистое словесное 
молоко, дабы от него возрасти вам во спасение» – 1 Пет. 2, 1. 
Но Бог «…по великой милости Своей возродил их воскресением 

Иисуса Христа из мертвых к упованию живому» – 1 Пет. 1, 3 и 
призывает их к добродетельной жизни, чтобы, видя их добрые 
дела, язычники прославили Бога (1 Пет 2, 12).  
Приведенные в начале слова в равной степени относятся и к нам. 

Господь поручает возвещать совершенства Христа-Спасителя Своим 
ученикам, порой несовершенным и слабым. Но, не будем смущаться. 
Первые ученики Иисуса Христа были простыми рыбаками – 

незнатные и неученые, но ставшие по милости Господней стол-
пами Церкви Христовой. 
Авраама – отца веры, в 75 лет Всевышний призывает из Ура.  

А Моисея – в 80 лет, поручая ему великое служение – вывести 
Израиль из египетского рабства. Возраст – не помеха в служе-
нии Господу. Среди учеников Христа был 16-летний юноша – 
Иоанн-Марк, ставший впоследствии апостолом. 
Апостол Павел пишет коринфянам: «Посмотрите, братия, кто 

вы, призванные: не много из вас мудрых по плоти, не много силь-

 

«Род избранный»
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ных, не много благородных; но Бог избрал... незнатное, чтобы 
никакая плоть не хвалилась перед Богом» – 1 Кор. 1, 26-29. 
Спасителю также не важно, из какого рода-племени человек. 

Мы читаем: «Бог нелицеприятен, но во всяком народе боящийся 
Его и по поступающий по правде приятен Ему» – Деян. 10, 34-35.  
Показательным является пример помазания пророком Самуилом 

Давида на царство. Это событие описано в 1-й книге Царств (16, 7): 
«Но Господь сказал Самуилу: не смотри на вид его и на высоту 
роста его; Я отринул его; Я смотрю не так, как смотрит человек; ибо 
человек смотрит на лицо, а Господь смотрит на сердце». 
А что Он увидел в сердце Давида? Об этом говорит сам Давид: «Всем 

сердцем ищу Тебя; не дай мне уклониться от заповедей Твоих. В сердце 
своем сокрыл я слово Твое, чтоб не грешить пред Тобою» – Пс. 118, 
10-11. Именно в сердце Давида возникло желание построить храм Богу. 
В Священном Писании мы читаем: «Очи Господа обозревают 

всю землю, чтобы поддерживать тех, чье сердце вполне предано 
Ему» – 2 Пар. 2, 19. Господь хочет видеть в наших сердцах полную 
отдачу Ему. Он повелевает: «Возлюби Господа Бога твоего всем 
сердцем твоим и всею душою твоею и всем разумением твоим – 
сия есть первая и наибольшая заповедь» – Мф. 22, 37-38. В таком 
сердце господствует Создатель, и через таких людей Он исполняет 
Свою благую волю. Такое сердце дорого в очах Его. Для того, 
чтобы Господь мог использовать нас в Своем святом деле, мы 
должны блюсти свои сердца в чистоте: «Больше всего хранимого 
храни сердце твое, потому что из него источники жизни», – гово-
рит мудрый Соломон (Прит. 4, 23). Апостол Иаков дает совет: 
«Приблизьтесь к Богу, и приблизится к вам; ...исправьте сердца 
двоедушные» – Иак. 4, 8. Только пребывание в Господе очищает 
и делает нас сосудами благопотребными для Спасителя. 
Преданное сердце хранит верность. Это дорого в очах 

Вседержителя. В 1-й книге Царств (2, 35) мы читаем: «И поставлю 
Себе священника верного; Он будет поступать по сердцу Моему и 
по душе Моей; и дом его сделаю твердым». Верность должна быть 
во всем – в исповедании пред Господом и людьми, в исполнении 
заповедей Божиих. 
Посылая своего ближайшего соработника Тимофея в церкви 

Коринфа и города Филиппы, апостол Павел дает ему высокую 
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оценку: «...верный в Господе сын» – 1 Кор. 4, 17; Флп. 2, 20-22.  
А о служителях Христовых великий апостол пишет: «...требуется, 
чтобы каждый оказался верным» – 1 Кор. 4, 2. Вседержитель 
ценит верность в детях Своих, чтобы доверить им большее: 
«Верный в малом, и во многом верен» – Лк. 16, 10. На верного 
можно положиться, верный не предаст. Авраам – пример веры и 
верности Богу: он с долготерпением ждал обещанного наследника, 
скитался по земле в шатрах, не сомневаясь в исполнении обетова-
ния Всевышнего – получить обетованную землю. 
В трудные годы гонений на христиан, начиная с первых веков и 

дальше, именно верность Спасителю и их жертвенность способство-
вали широкому распространению евангельской вести по всей земле. 
Бог дорожит верностью Своих детей. За нее Он называет их побеж-
дающими: «Побеждающий наследует все, и буду ему Богом, и он 
будет Мне сыном» – Откр. 21, 7. А озирающийся назад, сомневаю-
щийся, «неблагонадежен для Царствия Божия» – Лк. 9, 62. 
Боязливых же и неверных ждет участь «в озере, горящем огнем и 

серою. Это – смерть вторая» – Откр. 21, 8. Верность Богу связана 
с жертвенностью, она подтверждается нашей готовностью пожертво-
вать ради Христа всем, что для нас имеет ценность. Апостол Павел 
свидетельствует, что ради Христа он все почел за сор (Флп. 3, 8). 
Многие отдавали за своего Господа самое дорогое – жизнь. 

Спаситель говорит: «И всякий, кто оставит домы, или братьев, или 
сестер, или отца или мать, или жену, или детей, или земли, ради имени 
Моего, получит во сто крат и наследует жизнь вечную» – Мф. 19, 29. 
Эти слова говорят нам о том, что Иисус Христос должен стать смыс-
лом и целью нашей жизни, чтобы нам наследовать жизнь вечную. 
Сам Бог показал нам пример непостижимой жертвенности: Он 

принес в жертву Сына Своего Иисуса Христа ради спасения рода 
человеческого. Перед лицом такой жертвы все наши «кресты»,  
скорби и стеснения меркнут. Но любящий Бог даже такие наши 
жертвы принимает и ценит, «…ибо мы сделались причастниками 
Христу, если только начатую жизнь твердо сохраним до конца» 
– Евр. 3, 14. 

С. Лунев, 
Московская церковь ЕХБ «Благая весть» 
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Из первой книги Библии –  Бытие мы узнаем, что грех заставил 
человека спрятаться от Бога в Едемском саду. На вопрос Бога: «Адам, 
где ты?», тот ответил: «…голос Твой я услышал в раю и убоялся, пото-
му что я наг, и скрылся» – Быт. 3, 9-10. В ответе Адама мы видим 
страх, но не раскаяние в совершенном грехе. Страх побуждает винов-
ного предпринимать множество усилий, чтобы скрыть свой грех, 
заглушить голос совести в душе. С другой стороны, «Страх Господень 
чист», – утверждает Давид (Пс. 18, 10). Он рождается в сердце вслед-
ствие осознания греховности перед Господом.  
Бог пробуждает наш разум и совесть к тому, чтобы мы:  
– убегали от греха, проявляя воздержание;  
– хранили дух и душу в святости, набираясь терпения и дол-

готерпения;  
– уповали на Бога, желая во всем угодить Ему.  
Страх Господень производит в душе благоговение пред Отцом веч-

ности, Который возлюбил нас во Христе Иисусе, предав Его смерти 
крестной за нас. Апостол Павел, подчеркивая эту мысль, призывает: 
«…со страхом и трепетом совершайте свое спасение…» – Флп. 2, 12. 
Господь неоднократно задавал Израилю вопрос: «Если Я Бог, 

то где благоговение предо Мной?» – Мал. 1, 6. Воздержание, 
терпение, упование, благоговение – это спутники страха Божия. 
Страх Божий – это бесценный подарок с небес, который мы 
получаем в день нашего покаяния. 
Три важных постулата провозглашает Библия. 
● Страх перед Богом предвосхищает спасение. О Корнилии 

сказано, что он был человек «…благочестивый и боящийся Бога 
со всем домом своим» – Деян. 10, 2. Евангелие говорит, что «…
боящийся Его и поступающий по правде приятен ему» – Деян. 10, 
35. Страх Божий учит нас жить осмотрительной жизнью: 
«Очистим себя от всякой скверны плоти и духа, совершая святы-
ню в страхе Божием» – 2 Кор. 7, 1. 

 

«Служите Господу со страхом и радуйтесь с трепетом» 

Пс. 2, 11
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● Апостол Павел говорит: «Будем служить благоугодно Богу, с 
благоговением и страхом, потому что Бог наш есть огонь 
поядающий» – Евр. 12, 28-29. Когда людям был дан закон, ска-
зано: «Гора же Синай вся дымилась от того, что Господь сошел 
на нее в огне; и восходил от нее дым, как дым из печи, и вся гора 
сильно колебалась» – Исх. 19, 18. Бог есть огонь поядающий для 
всех, кто без благоговения и страха приближается к Нему. Его 
святость и праведность столь велики, что должны возбуждать в 
наших сердцах глубочайшее благоговение и трепет. 
● Давид призывает: «Боящиеся Господа! Восхвалите Его... про-

славь Его. Да благоговеет пред Ним...» – Пс. 21, 24. Всякий раз, 
начиная новое произведение, немецкий композитор И. С. Бах 
писал на полях: «И это Тебе, Господи». Боящиеся Господа, 
духовные люди, создают духовные произведения, благоприятные 
Творцу. Страх Божий ведет к умножению церквей. В Деяниях 
Апостолов сказано, что первые христиане, пребывавшие под бла-
годатью, «…назидаясь и ходя в страхе Господнем... умножались» 
– Деян. 9, 31. Такой страх угоден Господу. «Выслушаем сущ-
ность всего: бойся Бога и заповеди Его соблюдай, потому что в 
этом все для человека» – Еккл. 12, 1. 
К сожалению, все беды среди христиан происходят от того, 

что многие перестали бояться Бога. А между тем, Соломон гово-
рит: «Страх Господень – источник жизни...» – Пр. 14, 27. 
Мы приходим в Дом Божий не только, чтобы услышать глаго-

лы вечной жизни, но и принести Ему жертву хвалы, славословие 
наших уст. 
Как сказал Христос, некоторые думают, «…что в многословии 

своем будут услышаны» – Мф. 6, 7. В молитве Господней «Отче 
наш» – уроки благоговейного и трепетного предстояния пред 
Богом. Страх Божий в молитве – это возвеличивание Бога Отца, 
смиренная просьба, проверка самого себя и снова возвеличивание 
Бога. Кто благоговеет пред Всевышним, тот осознает Его величие 
и святость. «Начало мудрости – страх Господень» – Пс. 110, 10. 
Человек, не испытывающий страха перед Богом, живет лишь 

земной жизнью, в которой не остается места для общения с Ним. 
Тот, кто отвечает на любовь Божию смирением, тот поступает по 
закону свободы детей Божиих (Рим. 8, 21). 
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Дух Святой – вдохновитель, источник страха Божия. Страх 
Божий – это действие благодати Святого Духа в сердце человека, 
когда тот боится оскорбить Бога греховным помыслом и поступ-
ком. Дух Божий вызывает в сердце человека страх Божий и про-
буждает совесть, хранит душу от грехов. Боязнь понести наказание 
– это страх раба; боязнь не получить награду – страх наемника; 
боязнь оскорбить Христа, Который возлюбил нас до смерти крест-
ной – сыновний страх, истинный страх Божий. Страх Божий – 
это богобоязненность, направляющая нас к угождению Господу. 
Необходимо заглянуть внутрь своего сердца. Возможно, кто-то 

потерял страх Божий и живет по стихиям этого мира. Сегодня 
есть возможность поправить свое положение пред Богом, рас-
каяться у ног Христа-Спасителя. Он прощает всякого, кто испо-
ведует свои грехи перед Ним. 
Скажем вместе с Давидом: «Наставь меня, Господи, на путь 

Твой и буду ходить в истине Твоей; утверди сердце мое в страхе 
имени Твоего» – Пс. 85, 11. 

 
А. Стовбырь, пастор церкви «Спасение», США 

«Посему и мы с того дня, как о сем услышали, не перестаем 
молиться о вас и просить, чтобы вы исполнялись познанием воли 
Его, во всякой премудрости и разумении духовном, чтобы поступа-
ли достойно Бога, во всем угождая Ему, принося плод во всяком 
деле благом и возрастая в познании Бога, укрепляясь всякою силою 
по могуществу славы Его, во всяком терпении и великодушии с 
радостью, благодаря Бога и Отца, призвавшего нас к участию в 
наследии святых во свете, избавившего нас от власти тьмы и введ-
шего в Царство возлюбленного Сына Своего» – Колос. 1, 9-12. 
Апостол Павел, находясь в узах, пишет послание к Колосской 

Церкви, в котором отмечает, что услышал об их вере в Иисуса 
Христа и любви ко всем святым. И он молится за них. 

 

Что есть воля Божия?
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О чем молился апостол Павел?  
Подобно современным христианам, у верующих церкви в Колоссах 

было много нужд, но апостол Павел молится, прежде всего, о глав-
ном: чтобы церковь исполнялась познанием воли Божией.  
Ответ на вопрос: «Что есть воля Божия?» дал Сам Иисус Христос: 

«…вот дело Божие, чтобы вы веровали в Того, Кого Он послал» –  
Ин. 6, 29, в Того, Кто стал искупительной жертвой за грехи всех 
людей и принял мучительную смерть на Голгофском кресте, воскрес, 
восшел на небеса и обитает одесную Отца; «…ибо нет другого имени 
под небом, которым надлежало бы нам спастись» – Деян. 4, 12.  
Жизнь апостола Павла после встречи со Христом на пути в 

Дамаск полностью изменилась. Он последовал за Господом, посвя-
тив Ему свою жизнь. Апостол Павел желал «…познать Его и силу 
воскресения Его, и участие в страданиях Его, сообразуясь смерти 
Его, чтобы достичь воскресения мертвых» – Флп. 3, 10. 
Познать Его – значит уразуметь Его любовь, верою принять Его 

святую жертву, подчинить Его воле свою жизнь.  
Познание воли Божией ведет к преобразованию жизни. Познавая 

волю Божию, мы приобретаем мудрость, чтобы принимать правиль-
ные решения, силу, чтобы преодолевать трудности, и радость, кото-
рая не зависит от обстоятельств. В познании Его мы обретаем 
истинное счастье, которое ничто и никто не может отнять у нас.  
Апостол Павел в своей молитве просит не только о том, чтобы цер-

ковь в Колоссах знала волю Божию, но чтобы жила в соответствии с 
ней, «…чтобы поступали достойно Бога во всем, угождая Ему…»  
Поступать «достойно Бога» – значит жить в соответствии с Его 

заповедями. Это значит творить добро ближним, быть сострада-
тельными, щедрыми, прощать обиды, нести свет Божий в мир.  

«Угождать Ему» – значит делать то, что угодно Богу не для того, 
чтобы получить награду, а из любви к Нему, «…принося плод во вся-
ком деле благом и возрастая в познании Бога». Апостол Павел под-
черкивает, что жизнь, посвященная Богу, должна приносить плоды.  

«Возрастая в познании Бога», мы преображаемся в Его образ,  
«…укрепляясь всякой силой, по могуществу славы Его».   
Мы призваны к участию в наследии святых. Это наследие – 

вечная жизнь со Христом Иисусом. Но как нам сохранить это 
наследие, как нам не потерять его в бушующем море жизни?  



Ответ прост: продолжать познавать волю Божию, жить в соот-
ветствии с ней, укрепляться силой Божией. В этом и заключается 
путь к вечной жизни, путь в Царствие Божие.  
Будем всегда благодарить Бога Отца, «…призвавшего нас к уча-

стию в наследии святых во свете, избавившего нас от власти тьмы 
и введшего в Царство возлюбленного Сына Своего».  

В. Б. Тонгушов, пресвитер Центральной Московской церкви  

* * * 

4 мая 2024 года пресвитеру Центральной 
Московской церкви Владимиру Борисовичу 
Тонгушову исполнилось 55 лет.  

Являясь пастором, Владимир Борисович 
посещает больных, ослабевших членов церкви, 
ободряя, наставляя их в учении Господнем; а 
также участвует в траурных богослуже-
ниях, провожая в последний путь почивших 
братьев и сестер. 

Будучи ответственным за внутрицерковное 
образование, брат много времени и сил посвяща-
ет занятиям с новообращенными членами церк-
ви, разъясняя желающим следовать за нашим 
Искупителем вечные истины Слова Божия. 

С кафедры Центральной Московской церкви Владимир Борисович 
неустанно возвещает о Христе распятом. Его любимым текстом является 
известный стих из Евангелия от Иоанна (3, 16): «Ибо так возлюбил Бог 
мир, что отдал Сына Своего Единородного, дабы всякий верующий в Него, 
не погиб, но имел жизнь вечную». 

В качестве доброго пожелания адресуем брату текст из 1-го Послания 
апостола Павла к Коринфянам (15, 58): «...будьте тверды, непоколебимы, 
всегда преуспевайте в деле Господнем, зная, что труд ваш не тщетен пред 
Господом». 

 
Редакция журнала 
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«Люби Господа, Бога твоего, всем сердцем твоим, и всею 
душею твоею, и всеми силами твоими» – Втор. 6, 5. 
Наш долг – любить Господа, более того, любить Его всей 

силой, «всем сердцем». Бог сохранит всю нашу любовь. Любовь 
– это то, что составляет сущность истинного христианина. 
Любовь – царица благодати, она сияет и переливается в очах 
Божиих, как драгоценный камень на наперснике Аарона. 
Что такое любовь? Это святой огонь в душе, посредством которо-

го христианин твердо следует за Богом как за высочайшим благом. 
Что предшествует любви к Богу? Любви к Богу предшествует знание. 

«Кто не любит, тот не познал Бога, потому что Бог есть любовь» –  
1 Ин. 4, 8. Дух освещает разум и раскрывает красоту мудрости, святости 
и милости в Боге, которые влекут нас к Нему. Познание Бога начина-
ется с веры в Иисуса Христа, как единственного пути ко спасению.  
В чем заключается природа любви к Богу? Любовь к Богу 

заключается в поклонении и восхвалении Его: «Прославляйте 
Господа, ибо Он благ; вечно милосердие Его» – Пс. 106, 1; дове-
рии и послушании Ему – «Если любите Меня, соблюдите Мои 
заповеди» – Ин. 14, 15. Любить Бога – значит находить в Нем 
утешение: «Утешайся Господом» – Пс. 36, 4.  
По каким критериям оценивается наша любовь к Богу? Если 

наша любовь искренняя, то тогда мы любим Бога всем своим 
сердцем; «…люби Господа, Бога твоего, всем сердцем твоим…». 
Господь хочет, чтобы наши сердца полностью принадлежали 
Ему. Мы не должны делить свою любовь между Ним и грехом.  
Мы должны любить Бога за то, какой Он есть, за присущие 

Ему Одному превосходства. Лицемеры любят Бога за то, что Он 
дает им пищу и питие, – мы же любим Бога за то, какой Он 
есть, за те великолепные совершенства, которые заключены в 
Нем. Бога любят за то, какой Он есть.  
Мы должны любить Господа всей своей силой, или, как в древне-

еврейском тексте, со всей страстностью. Мы должны любить Бога, 

 

«Люби Господа, Бога твоего»
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насколько это в наших силах. Христиане должны быть подобны сера-
фимам, сгорающим в святой любви. Но мы никогда не сможем 
любить Бога настолько, насколько Он этого заслуживает. Даже ангелы 
в небе не могут любить Бога настолько, насколько Он достоин этого. 
Любовь к Господу должна проявляться в наших действиях. Она 

побуждает разум изучать Бога, руки – трудиться, а ноги – идти 
путями Его заповедей. Это называется «труд любви» (1 Фес. 1, 3). 
Мария Магдалина любила Христа и помазала Его драгоценным 
миром. Мы должны любить Бога превыше всего. Мы должны 
любить Его больше богатства и своих близких. Любовь к близким 
обладает огромной силой. Но мы должны любить Бога сильнее, 
чем отца или мать (Мф. 10, 37). Мы можем отдать творению моло-
ко своей любви, но сливки должны принадлежать Богу.  

«Большие воды не могут потушить любви» – П. Песн. 8, 7. 
Мы должны быть «укорененные в любви» – Ефес. 3, 18. Как 
высыхает ветвь, не привитая к корню, так может умереть и 
любовь, не имеющая крепкого основания. 
Каковы видимые признаки нашей любви к Богу?  
Если мы любим Бога, то стремимся к Нему. «К имени Твоему... 

стремилась душа наша» – Ис. 26, 8. Любящий Бога жаждет общения 
с Ним; «...желает душа моя к Тебе, Боже!» – Пс. 41, 2. Любящие друг 
друга желают чаще быть вместе. Любящий Бога стремится все время 
быть в Его присутствии. Он любит наставления Господа, в которых, 
как в зеркале, отражается великолепие Его славы, и святые таинства 
– тогда мы встречаемся с Тем, кого любит наша душа. Это и есть 
предвкушение небес. Тот, кто не стремится участвовать в таинствах, 
не любит Бога. 

 Другим видимым признаком любви является то, что любящий Бога 
без Него не может найти удовлетворенности ни в чем. Влюбленные по-
настоящему слабеют и чахнут, если не видят своего возлюбленного. 
Благодатная душа не может обходиться без Бога, Который является ее 
Спасителем «Что унываешь ты, душа моя, и что смущаешься? Уповай 
на Бога; ибо я буду еще славить Его, Спасителя моего и Бога моего» – 
Пс. 42, 5. Быть без Бога – это ад. Без благодатного присутствия и воз-
действия Господа в душе не может быть истинной радости.  
Любящий Бога ненавидит то, что разделяет его с Господом, а 

именно – грех. «Всякий путь лжи ненавижу» –  
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Пс. 118, 128. Если человек хочет сохранить свое здоровье, он дол-
жен ненавидеть отраву. Если мы любим Бога, то должны ненави-
деть грех, который разрушает наше общение с Господом. 
Следующим признаком любви к Богу является сострадание. 

Любящие скорбят вместе. Если в нашем сердце присутствует 
искренняя любовь к Богу, то мы будем огорчаться из-за того, что 
огорчает Его. Мы должны придавать значение всему, что бесче-
стит Бога. «Из глаз моих текут потоки вод оттого, что не хранят 
закона Твоего» – Пс. 118, 136. Некоторые говорят о грехах дру-
гих и смеются над ними. Но смеющийся над тем, что огорчает 
Дух Божий, на самом деле не любит Его! Разве любит своего отца 
тот, кто смеется, слыша, как другие позорят его? 
Тот, кто любит Бога, не только восхищается Господом, но и воз-

носит Ему хвалу, чтобы привлечь и возбудить к Нему любовь других. 
Та, что любит, будет хвалить своего возлюбленного. Тот, кто любит 
своего Господа, будет превозносить Христа и восхвалять Его 
достоинства, чтобы убедить других полюбить Его. «Голова его – 
чистое золото...» – П. Песн. 5, 11. Истинная любовь к Богу не может 
быть безмолвной, она красноречиво возносит Ему славу. Нет более 
яркого признака любви к Богу, чем свидетельство о Нем. 
Тот, кто любит Бога, горько рыдает в Его отсутствие. Мария 

пришла со слезами, говоря: «Унесли Господа моего» – Ин. 20, 13. 
Когда Бог оставляет нас, тогда жизнь становится похожей на 
поминальный ужин, где много еды, но нет радости. «Я хожу 
печальный без солнца» – Иов. 30, 28. 
Любящий Бога добровольно трудится и страдает ради Него. Он 

соблюдает Божии заповеди и подчиняется Его воле. Напрасно гово-
рит о своей любви к Богу тот, кто пренебрегает Его заповедями. 
Верующий подчиняется воле Господа. Любовь «все покрывает»  
(1 Кор. 13, 7). Любовь побудила Христа страдать ради нас, и эта же 
любовь побудит нас добровольно страдать ради Него. Христианин не 
является мучеником, а несет в себе дух мученичества. «Ибо я уже 
становлюсь жертвою...» – 2 Тим. 4, 6. Не только страдания были 
уготовлены для апостола Павла, но и он сам был готов к страданиям. 
Многие говорят о своей любви к Богу, но не согласны даже немного 
пострадать ради Него. Если бы Христос сказал нам: «Я очень люблю 
вас, вы очень дороги Мне, но Я не хочу страдать и отдавать Свою 
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жизнь ради вас», то мы засомневались бы в Его большой любви к 
нам. А разве Господь не может сомневаться в нас, когда мы говорим, 
что любим Его, но не желаем ради Него сносить страдания? 
Что мы можем сказать тем, в чьих сердцах нет и толики любви к 

Богу? Господь дал им жизнь, но они не любят Его. Каждый день 
Вседержитель дает им пищу, но они не любят Его. Грешники боятся 
Бога как Судью, но не любят Его как Отца. Ни ангельские силы, ни 
суды Божии не заставят сердце любить Бога. Только всемогущая бла-
годать может расплавить каменное сердце в любви. Как страшно не 
иметь любви к Господу. Когда тело холодно и не имеет тепла, то это 
признак смерти. Так и человек, не имеющий в своем сердце любви 
к Богу, духовно мертв. Разве будет жить с Богом тот, кто не имеет 
любви к Нему? Разве впустит Бог в Свои чертоги недруга? Те, кого 
не привлекают к Нему узы любви, будут закованы в узы тьмы. 
Давайте стараться любить Бога всем своим сердцем и всеми 

силами. Любовь – это сердце религии и тук жертвы. Именно 
такой любви Христос добивается больше всего. «Симон Ионин! 
любишь ли ты Меня?..» – Ин. 21, 15. Любовь делает наше слу-
жение угодным в очах Божиих, это аромат, придающий ему бла-
гоухание. Богу доставляют удовлетворение не столько наши обя-
занности, сколько наша любовь к ним, поэтому служение и 
любовь к Богу идут рядом (Ис. 56, 6).  
Богу ничего не нужно, кроме нашей любви. Ему нужен лишь 

этот цветок. Разве это суровое требование – любить Бога? Разве 
любой другой долг легче платить, чем этот? Разве трудно жене 
любить мужа? Что же в нашей любви есть такого, что Бог желает 
иметь ее? У Него на небесах достаточно ангелов, которые восхи-
щаются Им и любят Его. Зачем же Богу нужна наша любовь? Бог 
не нуждается в нашей любви, но ищет ее. Почему Господь хочет, 
чтобы мы отдали Ему свое сердце (Прит. 23, 26)? Не потому, что 
оно нужно Ему, а для того, чтобы сделать его лучше. 
Если мы любим Бога, то велики наши преимущества. Он ищет 

нашей любви не для того, чтобы лишить нас чего-либо. «Не видел 
того глаз, не слышало ухо, и не приходило то на сердце человеку, что 
приготовил Бог любящим Его» – 1 Кор. 2, 9. Если вы любите 
Господа, то получите награду, превосходящую вашу веру. С нежной 
любовью Он обручит вас Себе. «И обручу тебя Мне навек, и обручу 
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тебя Мне в правде и суде, в благости и милосердии...» – Ос. 2, 19. 
«Господь Бог твой... будет милостив по любви Своей, будет торже-
ствовать о тебе с ликованием» – Соф. 3, 17. Если вы любите Бога, 
то будете сопричастником всех Его богатств и достоинств, Он даст 
вам в приданое небеса и землю и возложит венец на вашу голову. Бог 
даст венец жизни тем, кто любит Его (Иак. 1, 12). 
Любовь – единственная благодать, которая будет пребывать с 

нами на небесах, где нам не нужно будет каяться, так как мы не 
будем грешить; нам не нужна будет вера, так как мы будем 
видеть Бога лицом к лицу, но любовь к Богу будет пребывать 
вечно. «Любовь никогда не перестает» – 1 Кор. 13, 8.  
Наша любовь к Богу – признак Его любви к нам. «Будем 

любить Его, потому что Он прежде возлюбил нас» – 1 Ин. 4, 19. 
По своей природе мы не любили Бога, так как имели каменные 
сердца (Иез. 36, 26). Какая же любовь может быть в каменных 
сердцах? Наша любовь возникла из Его любви к нам: «Ибо 
любовь от Бога; всякий, любящий, рожден от Бога и знает Бога» 
– 1 Ин. 4, 7. Увеличительное стекло может зажечь огонь в том 
случае, если на него светит солнце. Так и наши сердца горят 
любовью, если на них светит Солнце Правды. 
Что мы должны делать, чтобы всем сердцем своим любить 

Бога? Внимать проповеди Слова. Как вера, так и любовь прихо-
дит от слышания. Слово представляет Бога в Его несравненных 
превосходствах, оно раскрывает и описывает Его во всей славе, 
а вид Его красоты воспламеняет любовь. 
Пребывать в молитве. Просите Господа, чтобы Он дал вам любя-

щее сердце. Когда царь Соломон попросил у Бога мудрости, то это 
понравилось Господу (3 Цар. 3, 10). Поэтому, молитва о даровании 
любви к Нему будет приятна Богу, и Он изольет на вас Свой Дух. 
Его золотое масло заставит ярко гореть светильник вашей любви.  
Если у вас есть любовь к Богу, то поддерживайте ее пламя на 

алтаре вашего сердца. Любовь, подобно огню, склонна угасать; 
«...ты оставил первую любовь твою» – Откр. 2, 4. Из-за пренеб-
режения долгом или сильной любви к этому миру наша любовь 
к Богу может охладеть. О, оберегайте свою любовь к Нему. 
Храните жар любви к Богу в своей душе.  

Томас Ватсон (1620 – 1686), английский проповедник и богослов
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Повсюду вижу Бога моего 

Повсюду вижу Бога моего, 
Он чад Своих Отец – и не покинет, 
Нет, не отвергнет никогда того, 
В ком вера в Милосердного не стынет. 

Господь, мой Бог, – на суше, на водах, 
И в шумном множестве, в мирском волненьи, 
И в хижине, и в пышных теремах, 
И в пристани души – в уединеньи… 

Нет места, коего лучом Своим 
Не озарял бы Он, повсюду-сущий; 
Нет мрака, нет затменья перед Ним: 
Всем близок Благостный и Всемогущий. 

В. Кюхельбекер (1797 – 1846) 
 

Жизнь 

О, жизнь! Ты миг, но миг прекрасный, 
Миг невозвратный, дорогой, 
Равно счастливый и несчастный 
Расстаться не хотят с тобой. 

Ты миг, но данный нам от Бога 
Не для того, чтобы роптать 
На свой удел, свою дорогу 
И дар бесценный проклинать. 

Но чтобы жизнью наслаждаться, 
Но чтобы ею дорожить, 
Перед судьбой не преклоняться, 
Молиться, веровать, любить. 

А. Апухтин (1840 – 1893) 

ДУХОВНАЯ  ПОЭЗИЯ
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*   *   * 
Блажен, кто улыбается, 
Кто с радостным лицом 
Несет свой крест безропотно 
Под терновым венцом; 

Не унывает в горести, 
В печали терпелив 
И слезы копит бережно, 
Их в сердце затаив. 

Блажен, кто скуп на жалобы, 
Кто светлою душой 
Благословляет с кротостью 
Суровый жребий свой; 

Кто средь невзгод уныния, 
Тревоги и скорбей 
Не докучает ближнему 
Кручиною своей; 

Кто, помня цель заветную, 
Бестрепетной стопой 
И весело, и радостно 
Идет своей стезей. 

Блажен, кто не склоняется 
Перед судом молвы, 
Пред мнением толпы людской 
Не клонит головы; 

Кто злыми испытаньями 
И горем закален, 
Исполненный отвагою, 
Незыблем и силен, 

Пребудет тверд и мужествен 
Средь жизненной борьбы, 
Стальною наковальнею 
Под молотом судьбы. 

К. К. Романов (1856 – 1915)  
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С 28 по 29 октября 1944 года в г. Москве состоялось совеща-
ние представителей религиозных объединений евангельских хри-
стиан и баптистов. В совещании участвовало 45 делегатов от 
общин Москвы, Ленинграда, Украины, Белорусии, Кавказа, 
Сибири, Поволжья, Крыма, Казахстана. Было принято решение 
о создании Объединенного Союза евангельских христиан и бап-
тистов с Всесоюзным Советом, как руководящим органом, с пре-
быванием его в городе Москве (ВСЕХ и Б). 
В состав вновь избранного Всесоюзного Совета вошли видные 

руководители евангельских христиан и баптистов: председатель 
– Я. И. Жидков, товарищи председателя – М. И. Голяев, М. А. 
Орлов, члены Союза – Н. А. Левинданто, Ф. Г. Патковский,   
А. Л. Андреев, П. И. Малин и секретарь Союза – А. В. Карев. 
Журнал «Братский вестник» возник одновременно с Союзом 

евангельских христиан-баптистов. Строго говоря, в резолюции 
учредительного совещания нет специального постановления о 
периодическом печатном издании. Однако, выпуск журнала под-
разумевался как неотъемлемая часть служения Союза. 
Первый номер «Братского вестника» вышел спустя всего 

несколько месяцев после объединения евангельских христиан и 
баптистов в единый Союз. 
До этого каждый Союз имел свой печатный орган. В Союзе 

евангельских христиан с 1905 по 1928 год издавался журнал 
«Христианин». Основателем и его бессменным редактором был 
И. С. Проханов. 
В Союзе баптистов с 1907 по 1917 год издавался журнал 

«Баптист», а на Украине с 1926 по 1928 год выходил журнал 
«Баптист Украины». 
Но удовлетворить все нужды братского общения журналы не 

могли, поэтому, в разное время и в разных местах возникали 
периодические и повременные духовные издания. 

К 80-летию духовно-назидательного журнала 
«Братский вестник»
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Так, в 1907 году в Баку начал издаваться ежемесячный журнал 
«Радостная весть». 
В 1908 году в Петербурге выходит еженедельно духовный 

листок «Сеятель». 
В 1909 году в Петербурге В. А. Фетлер  издавал духовно-нрав-

ственный журнал «Вера», а в 1910 году совместно с П. Х. 
Мордовиным они издают журнал «Гость». 
После высылки В. А. Фетлера из России журнал попеременно 

издавали: И. В. Нераш, Г. Ю. Рядин, С. А. Хохлов, М. Н. Ясновская. 
С января 1910 года начал издаваться еженедельный журнал 

религиозного пробуждения России «Утренняя звезда». Он выхо-
дил по 1922 год под редакцией И. С. Проханова. 
Большую популярность среди христианской молодежи приобрел 

журнал «Друг молодежи», который начал выходить в г. Балашове с 
марта 1911 года. Он издавался по 1918 год. Ответственным редакто-
ром был сначала В. П. Степанов, а затем А. И. Голяев. 
С сентября 1913 года в г. Одессе М. Д. Тимошенко начал изда-

вать журнал «Слово истины». Но в декабре брат был арестован и 
возобновил издание журнала в Москве только после своего осво-
бождения (с 1917 по 1922 г.).   В разное время в журнале сотруд-
ничали: П. В. Павлов, Н. В. Одинцов, И. В. Каргель, Ф. П. 
Белихин и другие. В сущности, в те годы этот журнал стал вре-
менно центральным органом Союза баптистов. 
Жажда слышания Слова Божия усиливалась. Для удовлетворе-

ния этой духовной потребности возникали новые евангельские 
журналы. В 1918 году в Петрограде был выпущен под редакцией 
А. В. Карева журнал «Призыв». Назревал вопрос об организа-
ционном единстве баптистов и евангельских христиан. 
В 1920 году было издано три номера журнала «Братский Союз». Но 

и после этого журнальное благовестие продолжается разрозненно: в 
Средней Азии П. Х. Мордовин издает журнал «Евангелист» (1922-1923 
г.г.); журнал «Благовестник» издавался Р. А. Фетлером с 1919 по 1922 
г. Он являлся печатным органом Дальневосточного союза баптистов. 
Там же издавался журнал «Слово и жизнь», редактор Н. Н. Красев. 
После долгого перерыва – с 1929 года, когда верующие не 

имели своего печатного слова, выход в 1944 году журнала 
«Братский вестник» был встречен ими с ликованием. С самого 
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начала и на протяжении всего времени своего существования, 
вплоть до настоящего времени, журнал несет благую весть о спа-
сении в Иисусе Христе. Проповедь о Господе Иисусе Христе рас-
пятом, воскресшем и вновь грядущем остается приоритетной на 
страницах журнала. 

«Братский вестник» способствовал достижению единства в 
Церкви Христовой. Для многих верующих в отдаленных уголках 
нашей страны журнал был, в сущности, единственным связую-
щим звеном с братьями по вере. Сообщения из поместных церк-
вей укрепляли единство верующих. Братская забота проявлялась 
также во взаимной молитвенной поддержке. 
Духовные статьи заключали в себе основную ценность журнала. 

В условиях, когда духовная литература была труднодоступной, 
для многих верующих журнал являлся единственным источником 
духовной пищи. Не случайно, во многих общинах возникла тра-
диция читать «Братский вестник» перед богослужением. 
Журнал «Братский вестник» выполнял и образовательную 

функцию. Как известно, с начала 30-х годов и до 1968 года в 
СССР не было евангельских образовательных учтреждений.  
В этих условиях «Братский вестник» взял на себя функцию вос-
кресной школы и семинарии. В журнале публиковались как мате-
риалы справочного или энциклопедического характера (например, 
статьи из Библейской энциклопедии архимандрита Никифора или 
из Библейского справочника Болкмелдера), так и лекционные 
материалы. Лекции, предназначенные для Заочных библейских 
курсов, начали публиковаться на страницах «Братского вестника» 
примерно за два года до момента открытия этих курсов в 1968 
году. В дальнейшем «Братский вестник» воспроизвел практически 
все курсы данного христианского учебного заведения, фактически 
предоставив широкому кругу читателей возможность самостоя-
тельно получить полноценное духовное образование. 
Конечно, далеко не все можно было печатать в те годы. 

Зачастую приходилось помещать материалы, несущие заведомо 
идеологическую окраску. Журнал издавался в очень сложных, 
порою невыносимых условиях. На пике развязывания холодной 
войны и борьбы с космополитизмом в 1949 году издание журнала 
было приостановлено вплоть до смерти Сталина в 1953 году.  
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В начале 80-х годов рост евангельских церквей в СССР составлял 
от 7000 до 10000 крещаемых в год. Несмотря на разгул атеисти-
ческой пропаганды, сложившийся в обществе положительный 
образ верующих во многом способствовал привлечению людей в 
церковь. Тираж журнала с 1945 по 1980-е годы вырос с одной до 
десяти тысяч экземпляров. 
Восьмидесятилетний юбилей журнала совпадает со 130-летием со 

дня рождения его первого редактора – Александра Васильевича 
Карева. Брат не только был его основоположником, но и самым 
плодотворным из авторов в течение двадцати семи лет. Духовно-
назидательные статьи А. В. Карева, а также и других авторов, 
составляют золотой фонд богословского наследия нашего братства. 
Многие годы в журнале трудились: брат К. В. Сомов, сестры  

В. М. Трубина, В. И. Кадаева и многие другие. К. В. Сомову принад-
лежат, в частности, замечательные очерки по истории христианства.   
После А. В. Карева, с 1971 года бессменным редактором журнала 

в течение тридцати шести лет был Виталий Григорьевич Куликов. 
Потребовалось немало мудрости, мужества и верности делу благо-
вестия, чтобы сохранить журнал после распада Советского Союза и 
единого Союза ЕХБ. Будучи наделенным от Господа многогранным 
талантом, обладая глубоким знанием Слова Божия, он внес неоце-
нимый вклад в распространение проповеди об Иисусе Христе. Брат 
был певцом Божией любви к людям. 
С момента основания и по настоящее время журнал «Братский 

вестник» продолжает возвещать Евангелие спасения во исполне-
ние обетования Спасителя: «И проповедано будет сие Евангелие 
Царствия по всей вселенной, во свидетельство всем народам» – 
Мф. 24, 14. 
С этой надеждой будем простираться вперед, к «…почести 

вышнего звания Божия во Христе Иисусе» – Флп. 3, 14.       
Редакция журнала выражает благодарность Центральной 

Московской церкви в лице ее первого пресвитера Сергея 
Николаевича Золотаревского, а также всем подписчикам и чита-
телям журнала за молитвенную и материальную поддержку. 
Мы благодарим читателей за добрые отзывы о журнале, кото-

рый, по их словам, входит в дома «как дорогой, добрый вестник».  
Помещаем некоторые из них. 
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* * * 

Приветствуем вас, тружеников на ниве Божией, редакцию 
журнала «Братский вестник»! Во 2 Иоанна (1, 3) написано: «Да 
будет с вами благодать, милость, мир Бога Отца и Господа 
Иисуса Христа, Сына Отчего в истине и любви». Поздравляем 
вас, возлюбленные братья и сестры, с юбилеем создания этого 
замечательного журнала. Вы в течение 80-ти лет совершали этот 
труд для читателей журнала. Сменялись поколения за поколе-
ниями в редакции журнала, но труд ваш был не напрасен, живой 
и интересный. Хочется сказать, что церкви на Кубани являются 
подписчиками журнала не одно десятилетие. Читая эти духовные 
статьи, мы получаем те духовные радости, которые подкрепляли 
нас в вере, в следовании за нашим Спасителем. Благодарим вас 
также за то, что через вас мы могли приобрести книги, которые 
научали нас на подвиг в свидетельстве о нашем Спасителе. Как 
прекрасны и поучительны книги В. Г. Куликова, А. В. Карева,  
О. А. Тярка и другие. Для нас были полезны многие их размыш-
ления, братья проповедники использовали их в своих пропове-
дях. Да благословит вас Господь не оставлять этот труд, он очень 
нужен всем верующим и всем желающим поближе познакомить-
ся с Богом и Его возлюбленным Сыном, спасителем всех людей. 

А. А. Чернышенко, церковь г. Славянск-на-Кубани 
 

* * * 

Дорогая редакция журнала «Братский вестник»!  
От всего сердца хочу поздравить вас с 80-летним юбилеем! 

Спасибо вам за ваш труд во славу Господа Иисуса Христа! За 
годы вашего слжения в истории братства Российского ваш жур-
нал неизменно несет проповедь Евангелия в созидании Церкви 
Христовой. Спасибо вам, труженики на ниве Божией! Да благо-
словит вас Господь и далее совершать труд во славу Господа 
Иисуса Христа! Сил вам духовных и физических, дорогие! 

Вячеслав Козлов, Республика Коми 
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* * * 

«И милость Его в роды родов к боящимся Его» – Лк. 1, 50. 
Дорогие и возлюбленные Господом и мной, наименьшей 

рабой Всевышнего Отца! 
Приветствую вас любовью Господа нашего Иисуса Христа. 

Всю вселенную держит любящий Творец в Своей руке и правит ею. 
Благодарю сердечно вас, Юлий Витальевич, за опубликованные 
проповеди дорогих братьев по вере. Весь год получала журналы 
«Братский вестник» по три экземпляра: читала их, размышляя о 
прочитанном, и благодарила Господа моего. Благодарю и вас! 
Столько времени посвящено наставлениям, ободрению в любви 
и заботе о чадах Божиих. Даю читать ваш журнал и другим. 
Размышляя, поняла, что, ревнуя о Христе, иногда проявляла 

настойчивость к покаянию неверующих, а этого делать не должно – 
каялась пред Отцом. Господь предлагает человеку самому сделать свой 
выбор: избрать жизнь или смерть, благословение или проклятие 
(Втор. 30, 19). Радуюсь о тех, кто принял верою Иисуса Христа и дове-
рил свою жизнь Спасителю, благодаря Его за искупительный подвиг. 
Люблю Библию – Книгу книг. Дороги мне слова Господа: 

«Кто Мне служит, Мне да и последует; и где Я, там и слуга Мой 
будет» – Ин. 12, 26. 
Господь образовал меня в утробе матери, призвал и спас меня. Мама 

и папа мои – были искренне верующие баптисты. Мне уже исполни-
лось 86 лет. Служу в Церкви и дома в семье – слава Всевышнему. 
Милости Господней полна вся земля. Слава Тебе, Боже мой, 

за любовь Твою непостижимую. Мы – глина, а Он – образова-
тель наш, и все мы – дело рук Создателя. 
Еще раз благодарю Отца моего Небесного и вас – труженни-

ков на ниве Божией за издаваемый вами чудесный журнал. 
Желаю вам обильных благословений Божиих. Спасибо вам за 
ваш труд. 

С молитвой и любовью к вам –  
наименьшая сестра в Господе 

Мельничук Надежда Григорьевна, г. Белогорск, Амурская обл. 
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* * * 

Благословенные труженики редакции! Мир вам, благодать и 
радость от Господа! 
Благодарим коллегию христианского журнала «Братский вест-

ник» за хорошую подборку духовно-назидательных статей, кото-
рые умудряют нас в познании Господа нашего Иисуса Христа и 
дают радость сердцу и пищу уму. Слово Божие «слаще меда и 
капель сота», как сказал псалмопевец (Пс. 18, 11). Мы любим 
журнал и с радостью его читаем. Через него мы обрететаем нази-
дание и утешение. Журнал очень полезен и необходим для 
Церкви Христовой. Молимся о благословении вашего труда в его 
издании и распространении, «…зная что труд ваш не тщетен пред 
Господом» – 1 Кор. 15, 58. Да даст вам милосердный Христос 
силы, мудрости и вдохновения для дальнейшего его издания к 
назиданию всех святых. 

С любовью во Христе, сестры – члены Центральной 
Московской церкви ЕХБ – Н. П. Федорова, И. И. Резниченко,  

В. П. Николаева   

* * * 

«Очень много лет читаю ваш журнал, нравятся в нем духовные статьи 
с размышлением о Слове Божием, толкования. Еще хотелось бы больше 
знать о жизни церквей в разных областях нашей страны, о служителях.            

Дьякон церкви А. А. Шестопалов, церковь ЕХБ, г. Волжский  

Всегда любила поэзию, с удовольствием читаю подборку стихов, 
также нравятся духовные статьи проповедников прошлых веков. 
Интересуюсь историей нашего братства, люблю читать о людях, 
которые трудились до нас.                                                                 

Сестры Галагуцкая, Казарян, церковь ЕХБ, г. Волжский 

Хотелось бы больше информации о жизни церквей в глубинке, 
в дальних регионах, о положительном опыте роста церквей, о 
преемственности поколений.   

Брат В. В. Севастьянов, церковь ЕХБ, г. Волжский
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23 июня 2024 г. в день Троицы в Центральной Московской 
церкви ЕХБ состоялось праздничное богослужение, в ходе кото-
рого в завет с Господом вступили девять человек. 
Богослужением руководил первый пресвитер Центральной церкви 

ЕХБ Сергей Николаевич Золотаревский. Заповедь крещения препо-
дал пастор Центральной церкви ЕХБ Владимир Борисович Тонгушов. 
С напутственным словом к крещаемым и ко всем присут-

ствующим обратился пастор 2-й Московской церкви ЕХБ, док-
тор богословия Геннадий Андреевич Сергиенко. Он прочитал 
текст из Евангелия от Марка (1 глава), напомнив о крещении 
Иисуса Христа в водах Иордана. Дух Святой сопровождал это 
великое действо как особое помазание Божие.  

«И когда выходил из воды, тотчас увидел Иоанн разверзаю-
щиеся небеса и Духа, как голубя, сходящего на Него. «И глас был 
с небес: Ты Сын Мой возлюбленный, в Котором Мое благо-
воление» – Мр. 1, 10-11. 
Через исполнение заповеди крещения уверовавший приобща-

ется к поместной церкви и ко вселенской Церкви Христа.  
После заверше-

ния заповеди слу-
жители благосло-
вили в молитве 
крещенных. Затем 
каждый из них 
принял участие в 
Вечере Господней.

Святое водное крещение в  
Центральной Московской церкви
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21 августа 2024 г. ушел в вечность 
один из старейших служителей 
Российского братства евангельских 
христиан-баптистов Иван Михайлович 
Кораблев. 
Известие о кончине брата ото-

звалось глубокой скорбью в серд-
цах братьев и сестер.  
На протяжении двадцати лет Иван 

Михайлович нес служение пресвите-
ра Центральной Московской церкви 
ЕХБ. 
И. М. Кораблев родился 5 мая 

1938 года в д. Медведка Орловской 
области в многодетной семье пра-
вославных верующих.  
Мама Ивана Михайловича с дет-

ства привила детям любовь к Господу. Благословение Божие через 
веру родителей почило и на детях этого благочестивого семейства.  
По свидетельству родных, после уверования детей, и родители стали 
евангельскими христианами. 
Иван Михайлович был младшим ребенком в семье. Он и двое 

его старших братьев – Петр Михайлович и Михаил Михайлович 
с молодых лет посвятили свою жизнь Христу Спасителю и до 
конца своих дней были пламенными проповедниками Евангелия 
Царствия Божия и верными служителями Господними. 

28 августа 1959 года Иван Михайлович заключил завет с 
Господом через принятие святого водного крещения. Он всю жизнь 
горячо любил Господа Иисуса Христа, Его Церковь и Его Слово.  
В 1958 году Иван Михайлович вступил в брак с Марией 

Михайловной Рышковой. У них родились шестеро детей: два сына 
и четыре дочери. Одного из сыновей – Николая – Господь отозвал 

 

Памяти Ивана Михайловича Кораблева
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в вечность в возрасте 44 лет. Дочери брата: Любовь, Надежда, Вера, 
Светлана исповедуют веру в Господа Иисуса Христа – Спасителя 
нашего и являются членами евангельской церкви в Москве. 

24 июня 1980 г. Иван Михайлович был рукоположен на пресвитер-
ское служение в Московской церкви евангельских христиан-бапти-
стов, на тот момент единственной евангельской церкви в столице. 
Решение о рукоположении брата на пресвитерское служение было 
принято церковью на членском собрании 2 июня 1980 года. 
Священнодействие рукоположения Ивана Михайловича с последую-
щей молитвой посвящения на пресвитерское служение совершили ста-
рейшие служители нашего братства: Василий Ефимович Логвиненко, 
Андрей Евтихиевич Клименко, Михаил Яковлевич Жидков. 
В 1992 г. В. Е. Логвиненко передал полномочия первого пресви-

тера церкви Ивану Михайловичу Кораблеву. На этом посту он тру-
дился еще десять долгих лет, заботясь о церковном благоустройстве, 
проповедуя с кафедры Слово Божие, проводя душепопечительскую 
работу с членами церкви, преподавая на библейских курсах. 
Сердце Ивана Михайловича было преисполнено любовью к 

Господу и к верующим в Него. Добрая улыбка и отцовская забота 
о каждом пришедшем в Дом Божий были характерны для брата 
Ивана Михайловича. Его сердце вмещало всех – он был внима-
телен, чуток ко всякой душе. Поистине, он был добрым пасты-
рем Господнего стада. Иван Михайлович стал для многих духов-
ным отцом или крестным отцом. Не случайно, некоторые верую-
щие с любовью называли его «Иван Креститель» – многим уве-
ровавшим во Христа он преподал святое водное крещение. 
Иван Михайлович был человеком молитвы. Он многих верую-

щих знал по имени, помнил, кого из них крестил, над кем совер-
шал молитвы благословения или совершал бракосочетание.  
Выйдя на пенсию, по окончанию своего труда в Центральной 

Московской церкви ЕХБ, Иван Михайлович Кораблев посещал 
многие церкви Москвы и Московской области, где ревностно, с 
жаром сердца проповедал Христа распятого. Все его проповеди 
были просты и понятны и содержали весть о Господе –
Спасителе нашем. Воистину, можно сказать, что Иван 
Михайлович, подобно апостолу Павлу, не желал знать ничего, 
кроме Христа и притом распятого (1 Кор. 2, 2). 
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Горьки минуты расставания, но утешает то, что разлука наша вре-
менна – впереди нас ждет блаженная вечность, где все искупленные 
Господом, сохранившие верность Ему до смерти, склонятся перед 
Искупителем Христом и в нескончаемой хвале будут величать славное 
Имя Бога нашего – Царя царей и Господа господствующих (Откр. 
19, 16). Звуки это небесного славословия мы уже слышим слухом 
веры: «Достоин Агнец закланный принять силу и богатство, и премуд-
рость и крепость, и честь и славу и благословение», «…ибо Ты был 
заклан за нас, и Кровию Своею искупил нас Богу» – Откр. 5: 12, 9. 

23 августа в Центральной Московской церкви состоялось тра-
урное богослужение, которым руководил первый пресвитер 
церкви Сергей Николаевич Золотаревский. Проводить брата в 
последний путь пришли его родные, служители церквей, а также 
многие братья и сестры. 
После молитвы, предварившей это служение, собравшиеся 

общим пением спели христианский гимн: «Гора Сион, гора свя-
тая, престол где Господа стоит...» 
Затем С. Н. Золотаревский, вспоминая годы служения ушед-

шего в вечность брата, отметил, что Ивану Михайловичу при-
шлось трудиться в нелегкое время – поскольку были ограниче-
ния со стороны светских властей. Выступающий отметил муд-
рость Ивана Михайловича в его обхождении со внешними. 
В назидание первый пресвитер церкви прочитал текст из 57-й 

главы книги пророка Исаии: «Праведник умирает, и никто не 
принимает этого к сердцу; и мужи благочестивые восхищаются от 
земли, и никто не помыслит, что праведник восхищается от зла. 
Он отходит к миру» – ст. 1-2. Также он отметил, что брат Иван 
Михайлович достиг цели. И напомнил, что Слово Божие говорит, 
что «…не все мы умрем, но все изменимся» – 1 Кор. 15, 51, при-
звав слушающих ходить прямыми путями Господними. 
Вспоминая об усопшем брате, Сергей Николаевич засвиде-

тельствовал о том, что примерно полгода назад общался с 
Иваном Михайловичем, и уже тогда он был готов к переходу в 
небесные обители.  
Затем хор исполнил гимн: «День после ночи, свет после тьмы». 
В продолжение служения памяти об Иване Михайловиче 

Кораблеве прибывшие из Курска родственники почившего брата 
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исполнили гимн: «Еще одна свеча погасла на земле, еще одна звез-
да зажглась на небе».  
От имени Российского Союза ЕХБ со словом утешения выступил 

председатель Союза Петр Вальтерович Мицкевич, одновременно 
совершающий пресвитерское служение в Московской церкви 
«Голгофа». Он прочитал текст 22-го Псалма, любимого многими 
верующими. Прозвучали победные слова: «Если я пойду и долиною 
смертной тени, не убоюсь зла, потому что Ты со мною: Твой жезл 
и Твой посох – они успокоивают меня» – ст. 4. Выступающий брат 
отметил, что Иван Михайлович любил Господа, любил Церковь, 
любил проповедовать. Его проповеди были христоцентричными. 
Он назвал Ивана Михайловича «труженником». Он совершал труд 
проповеди и молитвы до конца своих дней. 
После этого хор исполнил псалом: «О, отчизна дорогая, я несусь 

к тебе в мольбе». Дочь ушедшего в вечность – Надежда 
Ивановна – выразила благодарность всем, кто пришел в церковь 
почтить память ее отца – Ивана Михайловича. Она зачитала текст 
соболезнования, которое выразил друг Ивана Михайловича, много-
летний служитель, председатель русско-украинского братства 
Америки – Георгий Гаврилович Болтнев. Приводим его ниже: 

«Дорогая Надежда и вся семья Кораблевых! 
Скорблю и радуюсь вместе с вами. Радуюсь, потому что мой 

дорогой брат во Христе и долголетний друг успокоился от всех 
своих трудов, переживаний и скорбей, которые присущи всем вер-
ным служителям Христовым. Пророк Исаия напоминает нам, что, 
умирая, «...праведник восхищается от зла» – Ис. 57, 1. 

Время его служения было очень трудным и сложным. Даже 
страшным, особенно для верующих во времена Советского Союза.  
А я ведь очень часто бывал в Центральной церкви нашего Братства 
в Москве, и помню наши беседы. Но, несмотря на все, он устоял и 
достойно «вошел в радость Господина своего». 

Ваш папа оставил вам богатейшее христианское наследие! 
Пусть его верность своему Господу послужит всем нам примером и 
поможет оставаться верными нашему Господу во всех условиях 
жизни, которая так быстро проходит. 

Любящие вас и молящиеся за вас, Георгий Гаврилович и Богуслава 
Ивановна Болтневы. 22 августа 2024 года». 
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Пресвитер 2-й Московской церкви ЕХБ Геннадий Сергеевич 
Сергиенко выразил искренние соболезнования родным и близ-
ким Ивана Михайловича Кораблева. По его словам, годы служе-
ния Ивана Михайловича в Центральной Московской церкви 
были лучшими и даже счастливейшими годами его жизни. 
Общим пением было исполнено песпопение «Отчизна моя в 

небесах». 
Пресвитер церкви «Спасение» г. Москвы Алексей Валентинович 

Маркевич засвидетельствовал, что он уверовал в Господа Иисуса 
Христа в 90-е годы после проповеди Ивана Михайловича Кораблева. 
Выступающий зачитал последний стих из книги пророка Даниила: 
«А ты иди к твоему концу, и успокоишься и восстанешь для полу-
чения твоего жребия в конце дней» – Дан. 12, 13. 
Общим пением присутствующие исполнили псалом «Мой дом 

на небе, за облаками», после чего прозвучало хоровое песнопение: 
«Не вечно буду я скитаться». 
Пресвитер Московской церкви «Благая весть» Сергей Павлович 

Ребров засвидетельствовал, что этот день особый: печаль расстава-
ния на земле с братом пастором и торжество небожителей, встре-
чающих на небесах верного служителя Господнего. Он прочел текст 
из послания к Евреям (13, 7), который призывает: «Поминайте 
наставников ваших, которые проповедовали вам слово Божие, и, 
взирая на кончину их жизни, подражайте вере их». Брат отметил, 
что лучшим Наставником является наш Господь Иисус Христос. 
Хор исполнил любимый псалом Ивана Михайловича «Слушай, 

земля!», восторженно провозглашающий победу Иисуса Христа 
над адом и смертью, силу Его воскресения, которая является и 
гарантом нашего воскресения из мертвых.  
Траурное служение завершилось молитвой. 
Прощание с Иваном Михайловичем Кораблевым продолжи-

лось на Щербинском кладбище, где он был похоронен. 
Слово Божие возвещает: «В вечной памяти пребудет праведник» 

– Пс. 111, 6. «И разумные будут сиять, как светила на тверди, и 
обратившие многих к правде, навеки, навсегда» – Дан. 12, 3. 

 
М. Н. Г. 
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Просьба к тем, кто оформ ля ет под пис ку впер вые, – ука жите, 

пожалуйста, ад рес по лу ча те ля. 

Стоимость го до вой под пис ки для России – 400 руб .        

Ва ши пе ре во ды пос лу жат га ран ти ей по лу че ния жур на ла. 

С бла го дар ностью восп ри мем ва шу мо лит вен ную и ма те ри аль ную  
под де рж ку. 

Да благословит вас Господь!

В редакции журнала «Братский вестник» имеются следующие книги: 

В. Г. Куликов «Подвиг души» – 400 руб. (собрание статей и 
проповедей. Объем книги 464 стр., твердый переплет, изд. 2015 г.) 
В. Г. Куликов «Слава и красота» (2 тома) – 500 руб. 
А. В. Карев «Доктрины Библии» – 600 руб.  
О. А. Тярк «Избранные труды» (2 тома) – 500 руб. 
В. Ф. Фаррар «Жизнь и труды апостола Павла» – 400 руб. 
(Объем книги 432 стр., твердый переплет) 

В цену книг не входит стоимость пересылки по почте. 

По поводу приобретения указанных книг свяжитесь, пожалуйста, 
с Куликовой Ниной Михайловной по телефону: 8 917 532 57 92


